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Nacional, por el que se solicita la creación de la comisión especial de segui-
miento para la construcción del nuevo aeropuerto en la Ciudad de México. Se
turna a la Junta de Coordinación Política, para su atención. . . . . . . . . . . . . . . . 

ALERTA DE GENERO PARA EL ESTADO DE MEXICO

Proposición con punto de acuerdo del diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, por el que se exhorta a la
titular de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las
Mujeres, a efecto de hacer del conocimiento público, por qué no se ha emitido
la declaratoria de alerta de género en el estado de México, así como la justificación
del subejercicio en los presupuestos asignados para 2012 y 2013. Se turna a la
Comisión de Igualdad de Género, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROGRAMAS PERMANENTES DE ALFABETIZACION

Proposición con punto de acuerdo del diputado Enrique Aubry de Castro Palo-
mino, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, por el
que se exhorta a la SEP, para que diseñe e implemente programas permanentes
de alfabetización, dirigidos principalmente a los sectores de la población más
vulnerable. Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servicios Educati-
vos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ARMONIZACION DE LEYES ESTATALES CON LA LEY GENERAL DE
PRESTACION DE SERVICIOS PARA LA ATENCION, CUIDADO Y DESA-
RROLLO INTEGRAL INFANTIL

Proposición con punto de acuerdo de la diputada Zuleyma Huidobro González y
suscrita por el diputado Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario Movi-
miento Ciudadano, relativo a la armonización de las leyes estatales con la Ley
General de Prestación de Servicios para la Atención, Cuidado y Desarrollo Inte-
gral Infantil. Se turna a la Comisión de Derechos de la Niñez, para dictamen. . 

PROTECCION DE LA INDUSTRIA AZUCARERA, POR LA IMPOSICION
DE CUOTAS COMPENSATORIAS

Proposición con punto de acuerdo suscrita por los diputados Rafael Alejandro
Moreno Cárdenas, Maricela Velázquez Sánchez y Jesús Antonio Valdés Pala-
zuelos, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, por el
que se exhorta al titular de la Secretaría de Economía, para que ejecute las ac-
ciones encaminadas a la protección de la industria azucarera, tras la aplicación
de cuotas compensatorias impuestas a la exportación de azúcar por los Estados
Unidos de América. Se turna a la Comisión de Economía, para dictamen. . . . . 

MEDIDAS DE AUSTERIDAD PARA DISMINUIR LA DEUDA DEL ESTA-
DO DE NUEVO LEON

Proposición con punto de acuerdo del diputado José Arturo Salinas Garza, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, por el que se exhorta al go-

10

12

14

15

17



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 9 de septiembre de 2014 / Anexo3

bernador del estado de Nuevo León a diseñar un programa de austeridad y tomar
medidas eficaces para disminuir la deuda pública de ese estado. Se turna a la Comi-
sión de Presupuesto y Cuenta Pública, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SUBEJERCICIOS DE LA PROCURADURIA GENERAL DE LA REPUBLI-
CA, EN EL PROGRAMA E002, EN LOS EJERCICIOS 2009-2013

Proposición con punto de acuerdo del diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, por el que se exhorta
al titular de la PGR, haga del conocimiento público las causas y justificación del
subejercicio que ha presentado el programa “E002 investigar y perseguir los delitos
del orden federal” de 2009 a 2013. Se turna a la Comisión de Justicia, para dic-
tamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO A LOS JEFES DELEGACIONALES DEL DISTRITO FEDERAL,
EN MATERIA ELECTORAL

Proposición con punto de acuerdo del diputado Carlos Octavio Castellanos Mi-
jares, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, por el
que se exhorta a los jefes delegacionales, a fin de permitir en el marco de las le-
yes electorales, la labor de afiliación que al respecto lleven a cabo los diversos
partidos políticos con registro nacional. Se turna a la Comisión del Distrito Fe-
deral, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INVESTIGACION DE QUIENES OCUPARON LA PLAZA DE LA CONSTI-
TUCION COMO ESTACIONAMIENTO, DURANTE EL II INFORME DE
GOBIERNO DEL EJECUTIVO FEDERAL

Proposición con punto de acuerdo del diputado Ricardo Mejía Berdeja y suscri-
ta por el diputado Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario Movimien-
to Ciudadano, por el que se exhorta a la Segob y al jefe de Gobierno del Distri-
to Federal, para que dirijan o instruyan a la investigación y sanción de quienes
ocuparan la Plaza de la Constitución como estacionamiento durante el II Infor-
me de Gobierno del Ejecutivo federal. Se turna a la Comisión del Distrito Fede-
ral, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INFORME SOBRE LAS ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO EN EL ES-
TADO DE CHIAPAS

Proposición con punto de acuerdo del diputado José Luis Muñoz Soria, del Gru-
po Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, por el que se ex-
horta al titular de la SEP y al secretario de Educación Pública del estado de Chia-
pas, a que hagan del conocimiento público el avance del Programa Escuelas de
Tiempo Completo del estado de Chiapas, en relación con el PEF 2012, 2013 y
primer semestre de 2014. Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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FOMENTO A LA GESTION INTEGRAL DE LOS RESIDUOS DE MANEJO
ESPECIAL

Proposición con punto de acuerdo de la diputada Martha Edith Vital Vera, del Gru-
po Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, por el que se exhorta
a las entidades federativas y municipios, lleven a cabo programas y acciones
permanentes para fomentar la gestión integral de los residuos de manejo espe-
cial. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para dic-
tamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PERSONAS DETENIDAS EN EL MES DE JULIO, POR OPERAR RADIOS
COMUNITARIAS SIN PERMISO

Proposición con punto de acuerdo del diputado Ricardo Mejía Berdeja y suscri-
ta por el diputado Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario Movimien-
to Ciudadano, por el que se exhorta a la PGR, para que investigue y resuelva los
casos de personas detenidas antes del mes de julio de 2014, por operar radios co-
munitarias sin permiso, considerando la legislación vigente al momento de su
detención. Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . 

MODIFICAR LA NORMA OFICIAL NOM-010-SSA2-2010, RELATIVA AL
VIRUS DE INMUNODEFICIENCIA HUMANA

Proposición con punto de acuerdo de la diputada Crystal Tovar Aragón, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, por el que se exhorta
a la Secretaría de Salud, para que modifique la NOM-010-SSA2-2010 para la
Prevención y el Control de la Infección por Virus de la Inmunodeficiencia Hu-
mana, a fin de garantizar el acceso a la prueba y la entrega de resultados de
VIH/sida a las y los jóvenes que lo soliciten con o sin la autorización del padre,
la madre, tutor o representante legal. Se turna a la Comisión de Salud, para dic-
tamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ATRAIGA LA PGR, EL CASO DEL ATAQUE A LA PERIODISTA KARLA
JANETH SILVA GUERRERO

Proposición con  punto de acuerdo del diputado Ricardo Mejía Berdeja y sus-
crita por el diputado Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario Movi-
miento Ciudadano, por el que se exhorta a la PGR, para que a través de la Fis-
calía Especial para la Atención de Delitos cometidos en contra de la Libertad de
Expresión, atraiga y resuelva el caso de las agresiones en contra de la periodis-
ta Karla Janeth Silva Guerrero. Se turna a la Comisión de Derechos Humanos,
para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INVESTIGACION DEL ATAQUE A LA PERIODISTA KARLA JANETH 
SILVA GUERRERO

Proposición con punto de acuerdo de la diputada Martha Lucía Mícher Camare-
na, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, por el
que se solicita al Gobierno del estado de Guanajuato, formule e implemente una
debida investigación y garantías de seguridad para la periodista Karla Janeth Silva
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Guerrero, corresponsal en Silao, Guanajuato, del periódico El Heraldo, quien
enfrentó violencia psicológica y física como consecuencia del ejercicio de la li-
bertad de expresión y el periodismo. Se turna a la Comisión de Derechos Hu-
manos, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CENTRO CULTURAL POLYFORUM SIQUEIROS

Proposición con punto de acuerdo de la diputada Zuleyma Huidobro González y
suscrita por el diputado Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario Movi-
miento Ciudadano, por el que se solicita al Ejecutivo federal, realice las gestio-
nes necesarias a fin de emitir el decreto expropiatorio respecto del predio que
ocupa el Centro Cultural Polyforum Siqueiros. Se turna a la Comisión de Cul-
tura y Cinematografía, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, por la que informa el turno que le
corresponde a las proposiciones con punto de acuerdo re-
gistradas en el orden del día del martes 9 de septiembre de
2014, de conformidad con el artículo 100, numeral 1, del
Reglamento de la Cámara de Diputados.(*)

Con fundamento en el artículo 100, numeral 1, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se informa a la honora-
ble asamblea que los turnos dictados a las proposiciones
con punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 9
de septiembre de 2014 y que no fueron abordadas. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de 2014.— Dipu-
tado Silvano Aureoles Conejo (rúbrica), Presidente.»

«Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que esta soberanía extien-
de su reconocimiento y felicitaciones a los jóvenes que ob-
tuvieron medallas en los Juegos Olímpicos de la Juventud
2014, efectuados en Nanjing, China, a cargo del diputado
Jesús Antonio Valdés Palazuelos, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Deporte, para dictamen. 

2. Con punto de acuerdo, por el que se solicita la creación
de la comisión especial de seguimiento para la construc-
ción del nuevo aeropuerto en la Ciudad de México, a car-
go del diputado Marcelo de Jesús Torres Cofiño y suscrito
por diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional. 

Turno: Junta de Coordinación Política, para su atención. 

3. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la titular
de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Vio-
lencia contra las Mujeres, a efecto de hacer del conoci-
miento público, por qué no se ha emitido la declaratoria de
alerta de género en el Estado de México, así como la justi-
ficación del subejercicio en los presupuestos asignados pa-
ra 2012 y 2013, a cargo del diputado José Luis Muñoz So-
ria, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática. 

Turno: Comisión de Igualdad de Género, para dictamen. 

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SEP,
para que diseñe e implemente programas permanentes de
alfabetización, dirigidos principalmente a los sectores de la
población más vulnerable, a cargo del diputado Enrique
Aubry de Castro Palomino, del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen. 

5. Con punto de acuerdo, relativo a la armonización de las
leyes estatales con la Ley General de Prestación de Servi-
cios para la Atención, Cuidado y Desarrollo Integral Infan-
til, a cargo de la diputada Zuleyma Huidobro González y
suscrito por el diputado Ricardo Monreal Ávila, del Grupo
Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Derechos de la Niñez, para dictamen. 

6. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de
la Secretaría de Economía, para que ejecute las acciones
encaminadas a la protección de la industria azucarera, tras
la aplicación de cuotas compensatorias impuestas a la ex-
portación de azúcar por los Estados Unidos de América,
suscrito por los diputados Rafael Alejandro Moreno Cár-
denas, Maricela Velázquez Sánchez y Jesús Antonio Valdés
Palazuelos, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional. 

Turno: Comisión de Economía, para dictamen. 

7. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al goberna-
dor del estado de Nuevo León a diseñar un programa de
austeridad y tomar medidas eficaces para disminuir la deu-
da pública de ese estado, a cargo del diputado José Arturo
Salinas Garza, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional. 

Turno: Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para
dictamen. 

8. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de
la PGR, haga del conocimiento público las causas y justifi-
cación del subejercicio que ha presentado el programa
“E002 investigar y perseguir los delitos del orden federal”
de 2009 al 2013, a cargo del diputado José Luis Muñoz So-
ria, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática. 
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(*) El Anexo corresponde a lo mencionado por la Presidencia, en la
página 1236 del Diario de los Debates del 9 de septiembre de 2014.
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Turno: Comisión de Justicia, para dictamen. 

9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los jefes
delegacionales, a fin de permitir en el marco de las leyes
electorales, la labor de afiliación que al respecto lleven a
cabo los diversos partidos políticos con registro nacional, a
cargo del diputado Carlos Octavio Castellanos Mijares, del
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico. 

Turno: Comisión del Distrito Federal, para dictamen. 

10. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Segob
y al jefe de gobierno del Distrito Federal, para que dirijan
o instruyan a la investigación y sanción de quienes ocupa-
ran la Plaza de la Constitución como estacionamiento du-
rante el II Informe de Gobierno del Ejecutivo federal, a
cargo del diputado Ricardo Mejía Berdeja y suscrito por el
diputado Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario
Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión del Distrito Federal, para dictamen. 

11. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular
de la SEP y al secretario de Educación Pública del estado
de Chiapas, a que hagan del conocimiento público el avan-
ce del Programa escuelas de tiempo completo del estado de
Chiapas, en relación con el PEF 2012, 2013 y primer se-
mestre de 2014, a cargo del diputado José Luis Muñoz So-
ria, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen. 

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las enti-
dades federativas y municipios, lleven a cabo programas y
acciones permanentes para fomentar la gestión integral de
los residuos de manejo especial, a cargo de la diputada
Martha Edith Vital Vera, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen. 

13. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGR,
para que investigue y resuelva los casos de personas deteni-
das antes del mes de julio de 2014, por operar radios comu-
nitarias sin permiso, considerando la legislación vigente al
momento de su detención, a cargo del diputado Ricardo Me-

jía Berdeja y suscrito por el diputado Ricardo Monreal Ávi-
la, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen. 

14. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
cretaría de Salud, para que modifique la NOM-010-SSA2-
2010 para la Prevención y el Control de la Infección por
Virus de la Inmunodeficiencia Humana, a fin de garantizar
el acceso a la prueba y la entrega de resultados de VIH/si-
da a las y los jóvenes que lo soliciten con o sin la autoriza-
ción del padre, la madre, tutor o representante legal, a car-
go de la diputada Crystal Tovar Aragón, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

15. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGR,
para que a través de la Fiscalía Especial para la Atención
de Delitos cometidos en contra de la Libertad de Expre-
sión, atraiga y resuelva el caso de las agresiones en contra
de la periodista Karla Janeth Silva, a cargo del diputado Ri-
cardo Mejía Berdeja y suscrito por el diputado Ricardo
Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciu-
dadano. 

Turno: Comisión de Derechos Humanos, para dictamen. 

16. Con punto de acuerdo, por el que se solicita al Gobier-
no del estado de Guanajuato, formule e implemente una
debida investigación y garantías de seguridad para la pe-
riodista Karla Janeth Silva Guerrero, corresponsal en Silao,
Guanajuato, del periódico El Heraldo, quien enfrentó vio-
lencia psicológica y física como consecuencia del ejercicio
de la libertad de expresión y el periodismo, a cargo de la
diputada Martha Lucía Mícher Camarena, del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Derechos Humanos, para dictamen. 

17. Con punto de acuerdo, por el que se solicita al Ejecuti-
vo federal, realice las gestiones necesarias a fin de emitir el
Decreto expropiatorio respecto del predio que ocupa el
Centro Cultural Polyforum Siqueiros, a cargo de la dipu-
tada Zuleyma Huidobro González y suscrito por el dipu-
tado Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario Mo-
vimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Cultura y Cinematografía, para dicta-
men.»



RECONOCIMIENTO A LOS JOVENES QUE OBTU-
VIERON MEDALLAS EN LOS JUEGOS OLIMPICOS
DE LA JUVENTUD 2014, NANJING, CHINA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que esta sobera-
nía extiende su reconocimiento y felicitaciones a los parti-
cipantes que obtuvieron medallas en los Juegos Olímpicos
de la Juventud 2014, efectuados en Nanjing, China, a cargo
del diputado Jesús Antonio Valdés Palazuelos, del Grupo
Parlamentario del PRI

El que suscribe, Jesús Valdés Palazuelos, integrante del
Grupo Parlamentario del PRI de la LXII Legislatura de la
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, con fun-
damento en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, nu-
meral 1, fracción II, y numeral 2, fracción I, del Reglamen-
to de la Cámara de Diputados, somete a esta soberanía el
siguiente punto de acuerdo al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

El significado de la palabra deporte etimológicamente pro-
viene del verbo deportare, que para los romanos tenía dos
dignificados. El primero es el de transportar, mientras que
el segundo hacía referencia a una celebraciones de tipo
triunfal (deportae lauream) en la que los generales rendían
honores a Júpiter y llevaban una corona de laurel.1

El deporte a través del tiempo ha significado el desarrollo
de actividades que se traducen en actividades físicas ya sea
por distracción, educación y pasatiempo, constituyendo un
fenómeno sociocultural y educativo de alcances globales. 

Los Juegos Olímpicos en los que intervienen deportistas de
diferentes naciones, es el evento nato en el que se efectúe
el deporte competitivo, el cual consiste en superar o vencer
a un contrario o a sí mismo. Es una celebración que se re-
mota a la antigua Grecia.

Derivado del desarrollo de los Juegos Olímpicos, surgió la
inquietud de efectuar otros eventos deportivos de acuerdo a
las características de los deportistas y las disciplinas que
practican. Tenemos, por ejemplo, los Juegos Paralímpicos,
los Juegos Olímpicos de Invierno y los Juegos Olímpicos
de la Juventud.

Estos últimos se celebraron por primera vez en Singapur en
2010, en el cual participaron atletas cuya edad oscilaba en-
tre los 14 y 18 años de edad. Su origen surge de la necesi-

dad de incluir a los jóvenes en actividades deportivas así
como la preocupación constante de reducir la obesidad in-
fantil. Asimismo, se considera un evento que permite el in-
tercambio cultural y un desarrollo benéfico para los jóvenes
en aras de su crecimiento.

La segunda edición de los Juegos Olímpicos de la Juventud
se celebró en días recientes en Nanjing, China, cuyo resul-
tado fue la reunión de tres mil 600 atletas representando a
cerca de 200 naciones, quienes obtuvieron 684 medallas.

El evento se celebró del 16 al 28 de agosto, tiempo en el
que los atletas que representan a nuestro país obtuvieron 14
medallas, de las cuales 1 fue de oro, 6 de plata y 7 de bron-
ce.

El resultado fue un avance significativo debido a que en los
Juegos Olímpicos celebrados en 2010, los competidores
mexicanos obtuvieron 6 medallas, es decir, 5 de bronce y 1
de plata.

Los deportes en los que se obtuvieron medallas fueron en
los clavados, canoa de velocidad, marcha, prueba de rifle,
lanzamiento de bala, futbol femenil, pentatlón moderno,
halterofilia, taekwondo, deportes en los que se debe seguir
impulsando su práctica, pero sobre todo de aquellos en los
que participaron pero no se logró una calificación dentro de
los primeros lugares.

El esfuerzo de los jóvenes mexicanos que participaron en la
segunda edición de los Juegos Olímpicos de la Juventud
debe ser reconocido, ya que no sólo es el resultado obteni-
do en el evento deportivo mundial, sino que es una suma de
actividades desarrolladas en múltiples competencias en las
que confrontaron a los nacionales y que fueron calificados
para participar en competencia con atletas de otras nacio-
nes.

El logro de los jóvenes competidores se tradujo en la ob-
tención de medallas por posicionarse en los tres primeros
lugares de las competencias, debido al esfuerzo de cada uno
de los atletas, los cuales van en representación de nuestro
país: México.

Por ello, esta Soberanía reconoce la dedicación y el profe-
sionalismo de los jóvenes deportistas que obtuvieron me-
dallas en los Juegos Olímpicos de la Juventud 2014, quie-
nes auguramos que mediante su constante preparación
lograran una participación en los Juegos Olímpicos, pero

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 9 de septiembre de 2014 / Anexo9



Año III, Primer Periodo, 9 de septiembre de 2014 / Anexo Diario de los Debates de la Cámara de Diputados10

que también serán un impulso que motive a las nuevas y fu-
turas generaciones la práctica de los diversos tipos de de-
porte existentes.

Es menester fomentar la actividad física desde la infancia
porque permitirá que nuestros niños y adolescentes acom-
pañen su crecimiento con prácticas que eleven su calidad
de vida.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, presento a esta
Soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados extiende su reconocimien-
to y felicitaciones a los jóvenes que obtuvieron medallas en
los Juegos Olímpicos de la Juventud 2014, efectuados en
Nanjing, China.

Nota:

1 Robles Rodríguez José. Concepto, características, orientaciones y
clasificaciones del deporte. www.efdeportes.com

Palacio Legislativo, a 9 de septiembre de 2014.— Diputado Jesús Val-
dés Palazuelos (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Deporte, para dictamen.

COMISION ESPECIAL PARA EL NUEVO AERO-
PUERTO DE LA CIUDAD DE MEXICO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la
creación de la comisión especial de seguimiento para la
construcción del nuevo aeropuerto en la Ciudad de México,
a cargo del diputado Marcelo de Jesús Torres Cofiño y sus-
crita por integrantes del Grupo Parlamentario del PAN

El diputado Marcelo de Jesús Torres Cofiño, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional en la Cámara de
Diputados de la LXII Legislatura del Honorable Congreso
de la Unión, con fundamento en los artículos 3, fracción
XIX; 6, fracción I, 62, 76, fracción IV, y 79, numeral 1,
fracción II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, a
nombre del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional, somete a consideración de esta soberanía la siguien-

te proposición con punto de acuerdo, al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

El pasado día 2 de septiembre del presente, el presidente
Enrique Peña Nieto, durante su mensaje con motivo del II
Informe de Gobierno, anunció la creación de un nuevo ae-
ropuerto internacional de la Ciudad de México que susti-
tuirá las operaciones del actual aeropuerto Benito Juárez.
Al día siguiente, en la residencia oficial de Los Pinos se dio
cuenta de los detalles específicos de la obra en una zona fe-
deral de 3 mil hectáreas; se hará una inversión total de 169
mil millones de pesos y que tendrá la capacidad de trans-
portar en una primera fase a 50 millones de pasajeros, y
concluida la obra, a 120 millones proyectada para el año
2020.

Sin duda alguna, la construcción de una nueva terminal ae-
roportuaria de las dimensiones y capacidad previstas puede
generar un impacto positivo para la economía de nuestro
país. No obstante, sin una adecuada planeación y una visión
integral, la obra traerá consigo consecuencias negativas y
probablemente irreversibles en materia ambiental, urbana y
social, así como en la operatividad a largo plazo del propio
aeropuerto.

En primer lugar, preocupa mucho la obra en materia de in-
geniería. Los terrenos en donde se planea construir el aero-
puerto, en la parte norte del actual, son suelos altamente sa-
litrosos que no aguantarían de forma estable una
construcción de la magnitud que se está considerando, tan-
to de las pistas, como del edificio; aunado a ello los hundi-
mientos por la excesiva extracción de agua en la zona. Por
su condición natural se trata de suelos inestables sobre los
que muy difícilmente se pueden llevar a cabo construccio-
nes seguras por la alta acumulación de agua que ahí deriva.
De hecho, estos terrenos estaban previstos para ser parte del
proyecto ecológico “Parque de Texcoco” que no se llevó a
cabo. Para dar un ejemplo de la inestabilidad de estos sue-
los de la zona, baste con observar los hundimientos del Cir-
cuito Exterior Mexiquense y las constantes reparaciones
que se le han hecho y que han sido muy costosas. Lo mis-
mo podría ocurrir con el nuevo aeropuerto, que más allá de
la inversión total para la ejecución de la obra, sus costos de
mantenimiento se eleven para hacer reparaciones no con-
templadas originalmente. 

De igual forma hay que considerar un aspecto muy rele-
vante: el tiempo de vida útil de esta nueva terminal. To-



mando en cuenta otras experiencias, el aeropuerto de Kan-
sai, localizado en la bahía de Osaka, Japón, se construyó
sobre una isla artificial sobre el mar. Una obra proyectada
para dar servicio por un aproximado de sesenta años, tuvo
que reducir su expectativa de vida útil a 30 años, debido a
que los cálculos de ingeniería no fueron precisos y la isla
artificial mostraba hundimientos de ocho metros más de lo
previsto, lo que produjo un costo sustancialmente mayor al
originalmente presupuestado.

En segundo lugar hay que tomar en cuenta el impacto de es-
ta obra en materia ambiental. La zona del Lago de Texcoco
estaba proyectada para ser el centro de un programa de sus-
tentabilidad hídrica para el Valle de México en función de
la grave situación del agua, debido al agotamiento de los
acuíferos, el hundimiento constante del suelo y al no contar
ya con zonas de regulación, con zonas inundables. Se trata
de la última zona lacustre del Valle de México. Este pro-
yecto tenía previsto la construcción de lagunas de regula-
ción, de captación, pero también de amplias áreas deporti-
vas y de recreación para los habitantes del Distrito Federal
y del Estado de México. De igual forma, la zona es recep-
tora de diversas especies de aves migratorias que segura-
mente se verán afectadas debido a la incompatibilidad del
tránsito aéreo con el vuelo de las aves.

En tercer término hay que tener presente las condiciones
urbanísticas de la obra. Los terrenos previstos para la cons-
trucción del aeropuerto se encuentran en una zona de con-
fluencia de todos los drenajes, sin tratamiento, del río de la
Compañía, de río Churubusco, del río Mixcoac, del río de
la Piedad, y del río de los Remedios, por lo que también ha-
brá que hacer obra de infraestructura pública en el lugar an-
te el desafío de las inundaciones. También es importante re-
visar la forma en que se construirán las vías de acceso al
aeropuerto. La Ciudad de México tiene una gran problemá-
tica en materia vial y de transporte público. Los conflictos
viales y la mala calidad en los servicios públicos de trans-
porte también tendrán que ser solventados como parte del
proyecto integral de la obra. 

En materia social se deben tener en consideración otro tipo
de incentivos. La zona, en la que confluye el oriente del
Distrito Federal y los municipios de Ecatepec, Nezahualcó-
yotl, Chimalhuacán y Texcoco, que creció exponencial-
mente sobre la base de una mala planeación urbana y la
ocupación irregular de los terrenos; son lugares deprimidos
socialmente. Será importante integrar un plan de desarrollo
que integre a estos municipios con la infraestructura y el
desarrollo del Valle de México.

Y algo que es muy importante conocer es el plan para la re-
novación y el uso del terreno que hoy ocupa el aeropuerto
Benito Juárez de aproximadamente 460 hectáreas. Se corre
el riesgo de centrar la vista en la construcción del nuevo ae-
ropuerto y dejar a un lado lo que pueda pasar con esta im-
portante área dentro de la gran urbe que puede convertirse,
con un plan bien diseñado, en un foco de desarrollo susten-
table realmente importante para la vida, la salud, la educa-
ción la recreación y la cultura de los habitantes de la zona
metropolitana. 

En resumen, y reconociendo que la construcción de un nue-
vo aeropuerto para la Ciudad de México traerá consigo
múltiples beneficios particularmente en materia económi-
ca, el Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional
considera importante y necesario dar un seguimiento pun-
tual al desarrollo y la ejecución del proyecto y velar por la
transparencia del mismo. 

Derivado de lo anterior, es que se propone a la Junta de Co-
ordinación Política de la Cámara de Diputados la siguiente
proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Junta de Coordinación Política,
para que con fundamento en los artículos 34, incisos b) y
d), y 42 de la Ley Orgánica para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, de-
termine la creación de la Comisión Especial de seguimien-
to para la construcción del nuevo aeropuerto en la Ciudad
de México, y una vez realizado lo anterior, lo someta a con-
sideración del pleno de la Cámara de Diputados. 

Segundo. El objeto de la comisión especial será emprender
lo que se deriva de su denominación. 

Tercero. La Comisión Especial estará integrada por los
miembros que determine la Junta de Coordinación Política,
en forma proporcional a la representación en la Cámara de
Diputados. 

Cuarto. Para el cumplimiento de su objetivo, la comisión
especial podrá allegarse de la información que considere
pertinente; así como reunirse cuando lo considere necesario
con las autoridades federales, estatales y municipales res-
ponsables, y desempeñar cualquier otra acción para el
cumplimiento de su objetivo, en el ámbito de sus compe-
tencias. 
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Quinto. La comisión especial objeto del presente punto de
acuerdo, funcionará de conformidad con lo dispuesto por la
Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, el Reglamento de la Cámara de Diputados y
demás disposiciones aplicables, contando con la asignación
de los recursos humanos, económicos y materiales necesa-
rios para el adecuado desempeño de sus funciones. 

Sexto. La duración máxima de los trabajos que realice la
Comisión Especial, será por tiempo indefinido, hasta cum-
plir el objetivo para el cual fue creada. 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el día 8 de septiembre
de 2014.— Diputado Marcelo de Jesús Torres Cofiño (rúbrica).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención.

ALERTA DE GENERO PARA EL ESTADO DE MEXICO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la comisionada nacional para Prevenir y Erradicar la Vio-
lencia contra las Mujeres a hacer del conocimiento público
por qué no se ha emitido la declaratoria de alerta de género
en el estado de México, así como la justificación del sube-
jercicio en los presupuestos de 2012 y 2013, a cargo del
diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario
del PRD

Los suscritos diputados, José Luis Muñoz Soria, Roberto
López Suárez y Guillermo Sánchez Torres, integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, en la LXII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, en ejercicio de la facultad otorgada por los artí-
culos 3o., fracción XIX; 6o., numeral 1, fracción I; 65, nu-
meral 4; 79, numerales 1, fracción II y 2, fracciones I y III;
y 113 del Reglamento de la Cámara de Diputados, someten
a consideración de esta honorable asamblea el siguiente
punto de acuerdo con base en las siguientes: 

Antecedentes

1. El Programa integral para prevenir, atender, sancio-
nar y erradicar la violencia contra las mujeres
2014–2018” establece una política nacional de promoción
de la igualdad y combate a la discriminación de las mujeres
y las niñas, cuyo objetivo es garantizar la prevención inte-

gral para reducir los factores de riesgo de la violencia con-
tra las mujeres y niñas. Para ello, establece acciones de sen-
sibilización, concientización y capacitación en el sector
educativo y en los centros de trabajo de detección oportuna
de la violencia, así como de seguridad ciudadana para pre-
venir la violencia contra las mujeres y las niñas en la co-
munidad. 

Con el propósito de asegurar el acceso a la justicia de las
mujeres mediante la investigación efectiva, reparación del
daño y la sanción, el Programa prevé acciones 4 orientadas
a mejorar la calidad de la implementación de la respuesta
judicial, garantizando la debida diligencia en la procuración
de justicia para mujeres en situación de violencia y fortale-
ciendo los servicios de justicia para la reparación del daño.
La unidad operante es la Comisión Nacional para prevenir
y erradicar la violencia contra las mujeres, Conavim a car-
go de la Secretaría de Gobernación.

2. Sus objetivos son: 

A. Fomentar la armonización de contenidos legislativos
e impulsar la transformación cultural para contribuir a la
no violencia contra las mujeres;

B. Garantizar la prevención integral para reducir los fac-
tores de riesgo de la violencia contra las mujeres y niñas;

C. Garantizar el acceso a los servicios de atención inte-
gral a mujeres y niñas víctimas de violencia;

D. Asegurar el acceso a la justicia de las mujeres me-
diante la investigación efectiva, reparación del daño y la
sanción;

E. Fortalecer la coordinación institucional en materia de
prevención, atención, sanción y erradicación de la vio-
lencia contra las mujeres. 

3. Entre sus atribuciones se encuentra:

I. Declarar la alerta de violencia de género y notificarla
al Titular del Poder Ejecutivo de la entidad federativa
correspondiente, con excepción del supuesto previsto en
el artículo 39 del Reglamento de la Ley;

II. Elaborar el Programa en coordinación con las demás
autoridades que integran el Sistema Nacional; entre
otras. 



4. La Conavim se crea en el 2009, mediante decreto publi-
cado en el DOF 01/06/09, desde su creación únicamente se
le ha practicado una Auditoría de Desempeño a cargo de la
ASF 040/2011, dicho órgano fiscalizador considera que en
términos generales la Conavim no cumplió con las dispo-
siciones normativas aplicables en el diseño y coordinación
de la política de prevención, atención y sanción de la vio-
lencia contra las mujeres, a efecto de avanzar en su erradi-
cación, desde aquel momento verificó que, después de cua-
tro años de la publicación de la Ley General de Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, a 2011 la Co-
navim no realizó el Diagnóstico Nacional sobre todas las
formas de violencia contra las mujeres y las niñas en todos
los ámbitos, por lo que no contó con información objetiva
para la elaboración de políticas gubernamentales en la ma-
teria. 

5. En la Cuenta Pública de 2013, la Conavim, reporta el
apoyo a Entidades Federativas interesadas en la creación
y/o fortalecimiento de Centros de Justicia para las Mujeres,
otorgando subsidios por 102,842.6 millones de pesos, un
porcentaje de ejercicio del 84.6% con relación al presu-
puesto aprobado, incluso reporta el doblaje de la meta a es-
te respecto, a razón del 233.3 % pasando de 3 a 7 Entida-
des Federativas apoyadas para la construcción de dichos
Centros, si bien duplico la meta para este objetivo, dejo de
atender los otros 4 objetivos estratégicos, sobremanera de
abandonar acciones para la prevención y/o erradicación, lo
que significa que el Programa oriento todo el presupuesto
para crear la Infraestructura geográfica coadyuvante para la
atención de la violencia en 8 estados. 

6. La evolución del presupuesto para el Programa “Promo-
ver la atención y prevención de la violencia contra la
mujer” E015, ha sido de la siguiente manera:

Consideraciones

1. No obstante de que en el “análisis del Presupuesto de
Egresos y su vinculación con las metas y objetivos de la
planeación nacional” de la Cuenta de la Hacienda Pública

para 2013 se refiere un cumplimiento de la meta por arriba
del 230%, apoyando a 7 entidades federativas entre las que
se destaca Campeche, Chihuahua, Chiapas, Guerrero, esta-
do de México, Oaxaca, Puebla. Entidades en donde el índi-
ce de mujeres violentadas no es tan alto a reserva de Chi-
huahua, Puebla y Estado de México, siendo éste último el
estado en donde 45 de cada 100 mujeres sufren violencia,
reportando 1’515, 746 casos de mujeres violentadas, de
acuerdo al Panorama de violencia contra las mujeres en
los Estados Unidos Mexicanos” Edición 2013, ENDI-
REH, INEGI.

A este respecto la Conavim no ha rendido cuentas de la de-
claración de alerta de violencia de género, en el Estado de
México, la ASF verificó que el procedimiento para aprobar
o negar la investigación para emitir alertas de violencia de
género careció de criterios objetivos, claros y transparentes
para que los integrantes del Sistema Nacional para Preve-
nir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las
Mujeres emitan su voto razonado con base en las causas
presentadas por los solicitantes. 

2. A la fecha, la Conavim no ha dado seguimiento al cum-
plimiento de 4 de los 5 objetivos estratégicos, siendo estos:

A. Fomentar la armonización de contenidos legislativos
e impulsar la transformación cultural para contribuir a la
no violencia contra las mujeres;

B. Garantizar la prevención integral para reducir los fac-
tores de riesgo de la violencia contra las mujeres y niñas;

C. Garantizar el acceso a los servicios de atención inte-
gral a mujeres y niñas víctimas de violencia;

D. Fortalecer la coordinación institucional en materia de
prevención, atención, sanción y erradicación de la vio-
lencia contra las mujeres. 

Salvo el “D. Asegurar el acceso a la justicia de las mujeres
mediante la investigación efectiva, reparación del daño y la
sanción” que la Cuenta Pública 2013 señala en el Análisis
de presupuesto de egresos, respecto de la puesta en marcha
de los 7 Centros de Justicia, omitiendo acciones relevantes
como la erradicación y prevención, a fin del aumento de la
violencia en contra de las mujeres en el Estado de México,
relativo a ello el INEGI señala que tal entidad han reporta-
do 1´515, 746 casos de violencia hacia las mujeres, “Pano-
rama de violencia contra las mujeres en los Estados
Unidos Mexicanos, ENDIREH 2011”
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3. La ASF¸ señala que en relación con la coordinación de
la política integral con los tres órdenes de gobierno, en el
ámbito federal, la Conavim no promovió ni suscribió con-
venios de coordinación con las dependencias y entidades de
la Administración Pública Federal, ni a nivel municipal,
tampoco realizó acciones de esta naturaleza con ninguno de
los 2,440 gobiernos municipales y, en el ámbito estatal, sus-
cribió convenios con 4 (12.5%) de las 32 entidades federa-
tivas. 

4. El marco legal de actuación para la Conavim haya sus-
tento en la: Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vi-
da Libre de Violencia, Reglamento de la Ley General de
Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia,
Acuerdo por el que se emiten las Disposiciones en Materia
de Control Interno y se expide el Manual Administrativo de
Aplicación General en Materia de Control Interno, Crite-
rios para la elaboración y revisión de la Matriz de Indica-
dores para Resultados de programas presupuestarios inclui-
dos en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2011,
Decreto por el que se crea como órgano administrativo des-
concentrado de la Secretaría de Gobernación, la Comisión
Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las
Mujeres.

5. Es menester señalar en los presupuestos asignados a la
Conavim para 2012 y 2013, presentan subejercicios como
se ilustra en el cuadro de la evolución del presupuesto, de-
jando de cumplir con ello lo que señala el artículo 134 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos:
“los recursos económicos se administrarán con eficiencia y
eficacia, economía, transparencia y honradez para satisfa-
cer los objetivos a los que estén destinados”.

6. Lo anteriormente expuesto en observancia a lo señalado
en los Artículos 6, 12, fracción IV; 13, fracciones I y II; 15,
fracciones XIV, XV y XVI; 32; 39; 49, fracciones I, II, III
y IV; 55; 56, y 88, fracciones VIII y XII, de la Ley de Fis-
calización y Rendición de Cuentas de la Federación.

Por lo anteriormente fundado y motivado, solicito sea apro-
bado de urgente y obvia resolución el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente a la titular de la Comi-
sión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra
las Mujeres, master Alejandra Negrete Moraytta a efecto de
que haga del conocimiento público, porque no se ha emiti-
do la declaratoria de alerta de género en el estado de Méxi-

co, dado que el INEGI ha publicado la cifra de mujeres vio-
lentadas a razón de 1’515,746 casos, así como la justifica-
ción del subejercicio en los presupuestos asignados para
2012 y 2013, mismos que ascienden a 115, 283.3 y 121,
634.2 millones de pesos respectivamente.

Diputados: José Luis Muñoz Soria (rúbrica), Roberto López Suárez,
Guillermo Sánchez Torres.»

Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen.

PROGRAMAS PERMANENTES DE ALFABETIZA-
CION

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SEP a diseñar e implantar programas permanentes de al-
fabetización, dirigidos principalmente a los sectores de la
población más vulnerables, a cargo del diputado Enrique
Aubry de Castro Palomino, del Grupo Parlamentario del
PVEM

El que suscribe, Enrique Aubry de Castro Palomino, dipu-
tado del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista
de México de la LXII Legislatura del honorable Congreso
de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo
6, numeral 1 fracción I, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta honorable asam-
blea la presente proposición con punto de acuerdo al tenor
de la siguiente

Exposición de Motivos

En la actualidad resulta difícil aceptar la idea de que más de
793 millones de adultos en el mundo no saben leer ni es-
cribir, datos aportados por el Informe de Seguimiento de la
Educación para Todos en el Mundo realizado en 2011, re-
veló que las principales regiones donde se ubica gran parte
de la población analfabeta se encuentra en África subsaha-
riana, Asia meridional y occidental, y la región de los esta-
dos árabes.

Ello no excluye a México de las estadísticas como uno de
los países con un alto índice de personas analfabetas. La
Secretaría de Educación Pública señala que una de cada
tres personas tiene rezago educativo, es decir, de los 85 mi-
llones de habitantes mayores de 15 años, 5.5 millones (6



por ciento) son analfabetas, mientras que 10.1 millones
(11.8 por ciento) no han terminado la educación primaria y
16.4 millones (19.8 por ciento) estudió hasta la educación
secundaria; sin dejar de considerar a los 8 millones de anal-
fabetas funcionales, entendiéndose como aquellos que
aprendieron a leer y escribir, pero que por no usar esas ha-
bilidades las olvidaron y regresan al analfabetismo.

Estos datos sin duda evidencian la crítica situación del sec-
tor educativo no sólo en la que se encuentra actualmente
nuestro país, sino en la que se ha estacionado por décadas
y la cual no se ha podido erradicar o al menos disminuir.

Las razones son muchas, principalmente el bajo nivel eco-
nómico, que en la mayoría de los casos obliga a las perso-
nas a abandonar los estudios con la finalidad de integrarse
a la vida laboral para poder solventar sus necesidades más
básicas; sin embargo, ello no debe representar justificación
alguna, pues la educación es un derecho humano que debe
ser garantizado a todas las personas sin ninguna prerrogati-
va, además de que, es a través de la preparación y la profe-
sionalización, que las personas podrán integrarse a un
mundo laboral más competitivo y con mayores beneficios
para ellos.

Como se ha dicho, el analfabetismo no es un tema particu-
lar de nuestro país, por ello, la Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura
(Unesco) desde 1996 celebra el 8 de septiembre como el
Día Internacional de la Alfabetización, con el objetivo de
exaltar la importancia del derecho a la educación en el de-
sarrollo de las naciones y la necesidad de redoblar esfuer-
zos para erradicar el analfabetismo en el mundo.

De igual manera, y ante tan preocupante y grave realidad,
la Organización de las Naciones Unidas (ONU), recalca la
importancia de crear sociedades alfabetizadas, siendo éstas
esenciales para erradicar la pobreza, reducir la mortalidad
infantil, poner límite al crecimiento de la población, lograr
la igualdad de género, alcanzar la paz y la democracia de
cualquier país.

Sin duda, el tema debe ser considerado con la relevancia
que requiere, pues aun cuando se establecen programas de
trabajo permanentes que buscan erradicar la alta tasa de
analfabetismo, lo cierto es que lograrlo aún es una meta
muy lejana, debido a una combinación de factores como el
trazado de metas demasiado ambiciosas, los esfuerzos in-
suficientes o descoordinados y la subestimación de la mag-
nitud y complejidad de la tarea.

Los trabajos realizados los últimos años han servido para
dimensionar la gravedad y conocer los requerimientos no
sólo de voluntad, sino del compromiso para crear un verda-
dera política renovadora que contemple la efectiva utiliza-
ción de recursos financieros y un sólido programa que
atienda las diversas variables pedagógicas, sociales y polí-
ticas que intervienen en esta problemática.

Por lo que hace a nuestro país, se anunció el arranque de la
Campaña Nacional de Alfabetización y Abatimiento del
Rezago Educativo que atenderá a más de 7.5 millones de
mexicanos en esta situación durante los próximos cuatro
años, con la que se pretende reducir el rezago educativo 60
por ciento al finalizar el sexenio actual; lo que sin duda
aporta de forma positiva para lograr erradicar cualquier si-
tuación de rezago que impida el desarrollo exitoso de nues-
tro país.

En el marco de la celebración del Día Internacional de la
Alfabetización, someto a la consideración de esta honora-
ble asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente a la Secretaría de Educación Pú-
blica a efecto de que diseñe e implemente programas per-
manentes de alfabetización, principalmente dirigidos a los
sectores de población más vulnerables, con la finalidad de
disminuir las tasas de analfabetismo en nuestro país.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de 2014.— Dipu-
tado Enrique Aubry de Castro Palomino (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen.

ARMONIZACION DE LEYES ESTATALES CON LA
LEY GENERAL DE PRESTACION DE SERVICIOS 
PARA LA ATENCION, CUIDADO Y DESARROLLO 
INTEGRAL INFANTIL

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la armoniza-
ción de las leyes estatales con la General de Prestación de
Servicios para la Atención, Cuidado y Desarrollo Integral
Infantil, a cargo de Zuleyma Huidobro González y suscrita
por Ricardo Monreal Ávila, diputados del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano
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Zuleyma Huidobro González y Ricardo Monreal Ávila, in-
tegrantes del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano correspondiente a la LXII Legislatura, con fundamen-
to en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, 79, numeral
2, fracción II, y 113 del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, presenta ante esta asamblea proposición con pun-
to de acuerdo de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La muerte de 49 pequeños en el incendio de una guardería
privada, que funcionaba bajo el modelo de subrogación del
Instituto Mexicano del Seguro Social, la tarde del 5 de ju-
nio de 2009, fue una tragedia inimaginable que sacudía al
país.

La guardería ABC no contaba con las más elementales me-
didas de seguridad, se tuvo conocimiento de esto según las
investigaciones oficiales. 

La pena, el luto y la indignación social crecieron en forma
proporcional al conocimiento de los múltiples hechos de
negligencia y omisión que habían dado lugar al incendio.
Solo el gobierno parecía no conmoverse frente a la tragedia
que había cobrado 49 vidas apenas iniciadas.

Proteger a los responsables directos e indirectos más cerca-
nos a la tragedia fueron las primeras acciones del gobierno,
en todos sus niveles.

Por ello el incendio de la guardería ABC ha quedado gra-
bado en la conciencia colectiva como una marca de pro-
funda tristeza pero, sobre todo, como el más claro ejemplo
de la impunidad.

Ciertamente, el reclamo de justicia de los padres y madres
de los pequeños llegó hasta la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, cuyo informe reconoció la existencia de 19 fun-
cionarios involucrados en los hechos por negligencia y
omisión. 

El pasado 5 de junio un grupo de padres de los 49 niños fa-
llecidos en el Incendio de la guardería ABC arribaron al Zó-
calo del Distrito Federal, después de una marcha desde el
Ángel de la Independencia y colocaron fotografías de sus
hijos frente a Palacio Nacional.

El tema solo se toma como bandera partidista y pasan las
campañas y se olvida, pero los padres no olvidan, siguen

exigiendo se castigue a los responsables, lo cual no sucede
a la fecha.

El incendio de la guardería ABC, representa una de las más
grandes tragedias ocurridas en el país, por ello, se creó la
norma que establece los lineamientos generales en materia
de protección civil en las guarderías sujetas a reglamentos
locales.

La ley del “5 de Junio” es una iniciativa ciudadana promo-
vida por los papás y mamás de los menores muertos y heri-
dos por el incendio en la guardería ABC, para evitar que di-
cha tragedia se repitiera.

Dicho ordenamiento contiene la política estatal en materia
de prestación de servicios de los centros de desarrollo inte-
gral infantil, distribución de competencias, registro estatal
de los centros, modalidad y tipos, obligaciones, usuarios,
medidas de seguridad y protección civil, autorización, ca-
pacitación y certificación de personal, participación de los
sectores social y privado, inspección y vigilancia, evalua-
ción, medidas precautorias, infracciones y sanciones. 

El 24 de octubre del 2011, fue promulgada la Ley General
de Prestación de Servicios para la Atención, Cuidado y De-
sarrollo Integral Infantil.

El artículo quinto transitorio de dicha ley estipula que las
Entidades Federativas contarán con un plazo de un año pa-
ra expedir sus respectivas leyes en la materia o adecuar las
ya existentes conforme a la ley, a partir del día en que en-
tró en vigor el decreto.

El objeto de la Ley General de Prestación de Servicios pa-
ra la Atención, Cuidado y Desarrollo Integral Infantil es:
“establecer la concurrencia entre la federación, los estados,
los municipios, el Distrito Federal y los órganos político-
administrativos de sus demarcaciones territoriales, así co-
mo la participación de los sectores privado y social, en ma-
teria de prestación de servicios para la atención, cuidado y
desarrollo integral infantil”.

A casi de tres años de la publicación, los avances más im-
portantes en adecuación de las leyes locales con la “Ley 5 de
junio” son Colima, Sonora, el estado de México, Puebla, Yu-
catán, Baja California, Jalisco, el Distrito Federal y Tabasco.

En Sonora su ley local se publicó en julio de 2013, la del es-
tado de México en febrero de 2014, la de Jalisco en marzo



de 2014, la de Puebla en noviembre de 2013, la de Colima
en agosto de 2013, la de Baja California en septiembre de
2013 y la de Yucatán en marzo de 2014. Por lo que son sie-
te los estados que ya cuentan con una nueva legislación, pe-
ro sólo Jalisco la ha reglamentado.

En el Distrito Federal, en agosto de 2011 se publicó una ley
para regular los centros de atención y cuidado infantil, la
cual está en proceso de armonizarse con la ley federal. Ta-
basco también está armonizando su ley local.

A cinco años de la tragedia de la guardería ABC, es poca la
sensibilidad que se muestra en los estados y el Distrito Fe-
deral, al no armonizar la Ley General de Prestación de Ser-
vicios para la Atención, Cuidado y Desarrollo Integral In-
fantil.

Han cambiado gobiernos a nivel nacional, estatal y munici-
pal, pero el reclamo de justicia sigue sin ser atendido; no
solo eso, los responsables de estos indignantes hechos si-
guen gozando de impunidad, siguen gozando, incluso, de
presencia en la vida política del país, como si nada hubiera
pasado.

La sociedad ha pedido el castigo a los responsables, pero
sobre todo el reclamo de proteger la vida de todos los pe-
queños en las guarderías del país mediante los cambios le-
gales e institucionales imprescindibles para ello.

La armonización en por parte de los gobiernos locales y del
Distrito Federal, significa más control en los Centros de
Cuidado de los infantes, no esperemos más tragedias, es
nuestra obligación la protección a los menores.

Por lo expuesto, sometemos a su consideración el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados del Congreso
de la Unión, exhorta a los gobiernos locales, a los Congre-
sos estatales, al gobierno y a la Asamblea Legislativa del
Distrito Federal, para que a la brevedad armonicen su le-
gislación, con la Ley General de Prestación de Servicios
para la Atención, Cuidado y Desarrollo Integral Infantil.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de
2014.— (Rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Derechos de la Niñez, para
dictamen.

PROTECCION DE LA INDUSTRIA AZUCARERA,
POR LA IMPOSICION DE CUOTAS COMPENSATO-
RIAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al
titular de la SE a ejecutar acciones para proteger la indus-
tria azucarera, tras la aplicación de cuotas compensatorias a
la exportación de azúcar por Estados Unidos de América,
suscrita por los diputados Rafael Alejandro Moreno Cárde-
nas, Maricela Velázquez Sánchez y Jesús Antonio Valdés
Palazuelos, del Grupo Parlamentario del PRI

Los que suscriben, diputados Alejandro Moreno Cárdenas,
Maricela Velázquez Sánchez y Jesús Valdés Palazuelos, in-
tegrante del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional, y de conformidad con lo previsto en el ar-
tículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción IV,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración de esta honorable asamblea proposición con
punto de acuerdo con base en la siguiente

Exposición de Motivos

México ha tenido grandes avances a nivel internacional,
forjando su presencia en todo el mundo, tal como lo de-
muestra el II Informe del Ejecutivo federal recientemente
presentado a esta soberanía. Por lo que respecta a América
del Norte, nuestro país consolidó su relación con Estados
Unidos y Canadá a partir de una visión integral promo-
viendo la competitividad y la convergencia de la región.

En materia económica nuestro país a signado diversos tra-
tados y acuerdos con países como Australia, China, India,
Israel, Japón, la Unión Europea, Argentina, Brasil, El Sal-
vador, Honduras, Uruguay, Estados Unidos y Canadá, por
mencionar algunos: hasta ahora uno de los convenios más
importantes de México es el Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN), firmado en 1993 y entrando
en vigor en 1994, el cual tiene como principal objetivo for-
mar una zona de libre comercio, estableciendo reglas claras
y permanentes para el intercambio comercial, que permita
el incremento de flujo comercial e inversión, así como nue-
vas oportunidades de empleo y mejores niveles de vida.1

Al ser México un país rico en productos agrícolas, artesa-
nías, de manufactura, industriales, etcétera, se exportan
gran cantidad de estos productos, tal como lo revela la Sub-
secretaría de Comercio Exterior, señalando que de enero a
mayo de 2014 se registró un total de 159, 204,389,095 pro-
ductos exportados al mundo.2 Respecto a Estados Unidos
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de América en este mismo periodo se han exportado
126,501,024,593 productos entre los que se encuentran te-
léfonos celulares, computadoras, pantalla plan, cerveza de
malta, artesanías, ropa pintada a mano, frutas, pescado fres-
co, aceite de ajonjolí, etcétera.3

Por lo que respecta a un producto ahora muy controvertido
como es el azúcar, la Secretaría de Agricultura, Ganadería,
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) afirma
que en 2012 hubo un aumento en la exportación de azúcar
del 140 por ciento, por lo que la venta de azúcar pasó de
600 mil toneladas a un millón 500 mil toneladas;4 en 2013
aumentó a 2.3 millones de toneladas, lo cual hace a esta in-
dustria una de las más importantes del país.

A pesar de esta continua exportación del producto azucare-
ro a Estados Unidos de América, el pasado 26 de agosto el
gobierno de este país, decidió establecer una cuota com-
pensatoria por subsidios al azúcar mexicana de entre 2.9
por ciento y 17 por ciento, por lo que los productos mexi-
canos del endulzante tendrán que buscar nuevos mercados
para 200 0 300 mil toneladas de este agroproducto.5

Estas medidas arancelarias al azúcar por parte de Estados
Unidos fueron el resultado de un estudio que realizó su De-
partamento de Comercio. Estas cuotas, señaló el vocero de
la American Sugar Alliance, Phillip Hayes, se establecieron
porque los azucareros estadounidenses afrontan pérdidas
superiores a mil millones de dólares por las importaciones
desde México a precios inferiores. Asimismo afirmó que
“México ha colapsado al mercado estadunidense y está ex-
portando cada vez más a Estados Unidos.”6

Las medidas compensatorias aprobadas por la Comisión de
Comercio de Estados Unidos fueron iniciativa de la Coali-
ción Estadounidense del Azúcar, la cual asegura que Méxi-
co ha incurrido en la práctica comercial desleal conocida
como dumping, que consiste en la exportación de grandes
volúmenes de un determinado bien a un precio por debajo
de los costos reales de producción.7

Respecto de estas medidas al azúcar mexicana, el presiden-
te de la Cámara Nacional de la Industria Azucarera y Alco-
holera, Juan Cortina, señaló que habría una afectación para
1.7 millones de toneladas que se exportan a Estados Unidos,
por lo que aseguró que “está totalmente en desacuerdo con
cualquier cobro que imponga Estados Unidos al Azúcar”.8

El secretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal,
señaló en un comunicado que el establecimiento de cuotas

compensatorias representa un retroceso en la integración y
delicado balance de los mercados de edulcorantes en Méxi-
co y Estados Unidos, lograda a través del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte (TLCAN).9 Asimismo,
confirmó que el gobierno de México seguirá apoyando en
forma activa y decidida la defensa del caso, de la mano con
la industria mexicana, y agotará las instancias legales a su
alcance para proteger los intereses de México en el marco
del TLCAN y de la Organización Mundial de Comercio
(OMC).10

Es por la importancia de la industria azucarera para nuestro
país que el gobierno federal debe tomar cartas en el asunto,
ya que al afectar la producción de este endulzante, se afec-
ta a los trabajadores de la industria la cual genera 930 mil
empleos directos y aproximadamente 2.2 millones de em-
pleos indirectos. En el ámbito económico se espera un fuer-
te impacto ya que esta industria considera un estimado de
producción de 27 millones de pesos anuales que representa
el 0.4 por ciento del producto interno bruto (PIB) nacional,
el 11.6 por ciento del PIB primario y el 2.5 por ciento del
PIB manufacturero, según cifras del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi). Cabe precisar que la
agroindustria nacional de la caña de azúcar se desarrolla en
15 entidades federativas y 227 municipios.11

Es por esto que las autoridades federales tienen el deber de
buscar los medios necesarios para que la industria azucare-
ra siga trabajando en total normalidad y no afecta a los mi-
llones de trabajadores mexicanos quienes día a día colabo-
ran por el desarrollo del ingenio azucarero.

Por muchos años el gobierno federal ha logrado consolidar
acuerdos bilaterales con Estados Unidos, de tal suerte que,
conforme a la diplomacia que siempre ha caracterizado a
nuestro país, se deben de buscar convenios que no afecte a
ninguna de las partes, siempre con el firme respeto al Tra-
tado de Libre Comercio de América del Norte que a lo lar-
go de los años ha logrado consolidar un firme vínculo co-
mercial.

Es por lo anteriormente expuesto que se somete a esta so-
beranía los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta de manera respetuosa a las Secreta-
rías de Economía, y de Agricultura, Ganadería Desarrollo
Rural, Pesca y Alimentación a otorgar el apoyo necesario a



la industria azucarera tras la aplicación de cuotas compen-
satorias impuestas a la exportación de azúcar por parte de
Estados Unidos de América.

Segundo: La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta de manera respetuosa a la Secreta-
ría de Economía para que en el marco de lo dispuesto en el
Tratado de Libre Comercio de América del Norte, convo-
que al establecimiento de un panel binacional que busque la
eliminación de las cuotas compensatorias a la exportación
de azúcar mexicana.

Notas:

1 Resumen General del TLCAN http://s3.esoft.com.mx/esofthands/in-
clude/upload_files/4/Archivos/1 por ciento20Resumen.pdf 2 de sep-
tiembre de 2014

2
http://187.191.71.239/sic_php/pages/estadisticas/mexicojun2011/TTpp
x_e.html 2 de septiembre de 2014 18:33 horas.

3
http://187.191.71.239/sic_php/pages/estadisticas/mexicojun2011/G8pp
x_e.html 2 de septiembre de 2014 18:40 horas. 

4
http://www.sagarpa.gob.mx/saladeprensa/boletines2/Paginas/2012B67
2.aspx 2 de septiembre de 2014 16:53 horas.

5 http://www.sdpnoticias.com/columnas/2014/08/31/la-amarga-guerra-
del-azucar-entre-mexico-y-estados-unidos 2 de septiembre de 2014
19:01 horas. 

6 http://www.dineroenimagen.com/2014-05-09/36935 2 de septiembre
de 2014 19:07 horas.

7 http://www.sdpnoticias.com/columnas/2014/08/31/la-amarga-guerra-
del-azucar-entre-mexico-y-estados-unidos 2 de septiembre de 2014
19:28 horas.

8 http://www.eluniversal.com.mx/finanzas-cartera/2014/eu-aranceles-
azucar-1033108.html 2 de septiembre de 2014 19:23 horas.

9 http://aristeguinoticias.com/2708/mexico/gobierno-mexicano-lamen-
ta-aranceles-al-azucar-en-eu-llama-a-lograr-acuerdo/ 2 de septiembre
de 2014 19:24 horas.

10 Ídem. 

11 Ídem.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de 2014.— Di-
putados: Alejandro Moreno Cárdenas, Maricela Velázquez Sánchez
(rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Economía, para dictamen.

MEDIDAS DE AUSTERIDAD PARA DISMINUIR LA
DEUDA DEL ESTADO DE NUEVO LEON

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al
gobernador de Nuevo León a diseñar un programa de aus-
teridad y tomar medidas eficaces para disminuir la deuda
pública del estado, a cargo del diputado José Arturo Salinas
Garza, del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, José Arturo Salinas Garza, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional en la
LXII Legislatura, con fundamento en el artículo 79, nume-
rales 1, fracción II, y 2, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta asamblea pro-
posición con puntos de acuerdo, conforme a los siguientes

Antecedentes

Desde hace varios años, el tema del endeudamiento des-
controlado de estados y municipios ha estado a la vista de
todos, casos sonados como los del estado de México y Co-
ahuila son ejemplos claros de gobiernos irresponsables que
han multiplicado las deudas de estas entidades.

El problema ha llegado a ser tan grave que este Congreso
de la Unión aprobó el 16 de julio de este año reformas que
modifican diversas disposiciones de la Constitución para
establecer principios, controles y lineamientos que promue-
van un uso ordenado y sostenible del financiamiento para
las entidades federativas y evitar el uso incorrecto de los re-
cursos obtenidos vía deuda pública.

Si bien contratar créditos para financiar necesidades relati-
vas al gasto público es un derecho de los tres órdenes de go-
bierno, ésta no debe ser sujeta a caprichos o intereses elec-
torales de los gobernantes.
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Consideraciones

Actualmente, en Nuevo León es preocupante el nivel de
endeudamiento que guardan las finanzas públicas ya que al
cierre de 2013 la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
dio a conocer la lista de las obligaciones financieras de los
estados, donde Nuevo León ocupó el segundo lugar, con
una deuda de 51 mil 911.9 millones de pesos, con un incre-
mento de 4 mil 959 millones en dicho ejercicio, superado
sólo por el Distrito Federal.

Hoy, cuatro años después del arranque de la administración
de Rodrigo Medina en el gobierno de Nuevo León, se ha
casi duplicado la deuda que heredó de gobiernos anteriores
que ascendía a 27 mil 070 millones aproximadamente, de
igual manera es preocupante que la Secretaría de Finanzas
y la Tesorería del estado no manejen cifras exactas sobre la
cantidad de la deuda; en noviembre del año 2012 informa-
ba de una deuda de 49, mil 300 millones de pesos; a finales
del 2013, una deuda de 46 mil millones de pesos; y en el
primer trimestre de 2014 una deuda de casi 54 mil millones.

Aunado a las cifras arriba señaladas habría que sumar otros
elementos de la deuda como el pago de proveedores y los
contratos de asociaciones públicas privadas que se finan-
cian y se pagan con deuda; por lo que la cifra de deuda en
el estado asciende aproximadamente a 83 mil millones; en
pocas palabras el estado de Nuevo León no solo es el esta-
do más endeudado del país en términos generales sino que
es el primer lugar en deuda per cápita ya que la Secretaría
de Hacienda indica que la deuda del Distrito Federal equi-
vale a 6 mil pesos por habitante, mientras que en Nuevo
León es de aproximadamente 12 mil pesos: lo doble que un
habitante de la Ciudad de México.

El actual gobernador, Rodrigo Medina, ha adoptado no só-
lo el modelo de administración del ex gobernador de Coa-
huila Humberto Moreira, sino que también ha adoptado el
mismo discurso para tratar de ocultar la mala administra-
ción, justificando el derroche económico en supuesto bene-
ficio de la gente, en el cual solo se han observado proyec-
tos fallidos como por ejemplo la Ecovía, con un costo
aproximado de mil 700 millones de pesos y que a la fecha
no satisface plenamente las expectativas de la población y
podría continuar con una larga lista de proyectos fallidos, lo
que ha originado que al gobernador Rodrigo Medina esté
hundido en una crisis de desaprobación y rechazo por par-
te de los habitantes del estado.

El gobernador Medina, en 2013, presentó el Programa de
Ordenamiento y Fortalecimiento Integral de las Finanzas
Públicas, mediante el cual prometió realizar ahorros por
aproximadamente 4 mil millones de pesos en rubros como
los siguientes:

• Recursos humanos;
• Equipo de transporte;
• Rentas;
• Gastos de representación;
• Fondo revolvente;
• Telefonía; y
• Encuentros.

Pese a presentar y prometer de forma estelar estos supues-
tos ahorros, ha quedado a la vista de todos que no fue real
ya que la Cuenta Pública de 2013 arroja un presupuesto
ejercido de 107 mil 864 millones de pesos, cuando el pre-
supuesto aprobado fue de 62 mil millones, lo que demues-
tra que sigue existiendo un déficit alarmante y según repor-
tes de la Bolsa Mexicana de Valores, el Gobierno de Nuevo
León registró un aumento de 27.8 por ciento en sus partidas
de gasto corriente en el primer semestre de 2013 en com-
paración con el mismo periodo en 2012, pese al supuesto
Programa de Ordenamiento y Fortalecimiento Integral de
las Finanzas Públicas, el estado erogó 15 mil 921 millones
de pesos en las partidas “Transferencias”, “Servicios perso-
nales”, “Servicios generales” y “Materiales y suministros”.

Como legisladores, comprendemos que adquirir deuda es
una forma de financiamiento de los estados y los munici-
pios que hace posible realizar proyectos en beneficio de la
población que con los ingresos cotidianos no sería posible
llevar a cabo; sin embargo el adquirir deuda de forma des-
medida y sin control como la que está adquiriendo Nuevo
León puede ser dañina en las finanzas y afectarlas en gran
medida ya que se deja de gastar en inversión productiva, la
cual podría ser utilizada para impulsar el desarrollo econó-
mico, educación, etcétera, llegando a tal punto de que no
sea posible financiar o solventar necesidades futuras, lo que
provocaría una enorme ruptura económica y social, sin re-
cursos inmediatos para subsanarlas.

En la actual administración de Nuevo León se ha conferido
prioridad a realizar obras llamativas electoralmente renta-
bles, respondiendo a intereses de particulares debido a las
innecesarias inversiones hechas, pero dejando la obligación
de la operación, mantenimiento y pago de deuda a subse-
cuentes administraciones. Es inaceptable que la deuda ac-



tualmente represente 4.3 por ciento del PIB y 200 por cien-
to de las participaciones federales, cuando muchos munici-
pios del país dependen financieramente del Presupuesto fe-
deral.

Haciendo notar a esta soberanía la problemática que aque-
ja a Nuevo León en materia financiera y sin que haya efec-
tos positivos en la disminución de la deuda en comento, lo
cual afecta, y lo hará por mucho tiempo, a la población Ne-
oleonesa, tras la exposición factual del asunto, tomando en
cuenta que como representantes populares tenemos la obli-
gación de velar por los intereses del pueblo y como parte de
las instituciones de este país, hacer valer el estado de dere-
cho que en todo momento debe prevalecer, someto a consi-
deración del pleno de esta asamblea la presente proposición
con

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al titular del Poder Ejecutivo de Nue-
vo León, con la colaboración de sus dependencias, a dise-
ñar y publicar un programa de austeridad más estricto, to-
mando medidas eficaces para sanear las finanzas del
estado, con el objeto de disminuir su deuda pública y evitar
que se acrecenté el daño económico de dicha entidad.

Segundo. Se exhorta al titular del Poder Ejecutivo de Nue-
vo León para que la deuda pública que se contrate se reali-
ce con las mejores condiciones de mercado y se destine es-
trictamente a inversiones productivas o bien a su
refinanciamiento o reestructuración conforme lo señala la
fracción VII del artículo 117 de la Constitución Política y a
las bases que establece la legislatura local.

Tercero. Se exhorta al titular del Poder Ejecutivo de Nue-
vo León para que de acuerdo con los criterios que estable-
ce la Ley General de Contabilidad Gubernamental publique
y transparente en los medios oficiales de información, las
obligaciones de pasivo, directas o contingentes derivadas
de financiamientos de la entidad, durante el periodo com-
prendido de octubre de 2009 a junio de 2014, así como la
relación de proyectos a los que se ha destinado el recurso.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de 2014.— Dipu-
tado José Arturo Salinas Garza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca, para dictamen.

SUBEJERCICIOS DE LA PROCURADURIA GENERAL
DE LA REPUBLICA, EN EL PROGRAMA E002, EN
LOS EJERCICIOS 2009-2013 

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al
titular de la PGR a hacer del conocimiento público las cau-
sas y la justificación del subejercicio del programa E002,
“Investigar y perseguir los delitos del orden federal”, de
2009 a 2013, a cargo del diputado José Luis Muñoz Soria,
del Grupo Parlamentario del PRD

Los suscritos, José Luis Muñoz Soria, Roberto López Suá-
rez y Guillermo Sánchez Torres, integrantes del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática en la
LXII Legislatura del Congreso de la Unión, en ejercicio de
la facultad conferida en los artículos 3o., fracción XIX; 6o.,
numeral 1, fracción I; 65, numeral 4; 79, numerales 1, frac-
ción II, y 2, fracciones I y III; y 113 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, someten a consideración de esta
asamblea proposición con puntos de acuerdo, con base en
los siguientes

Antecedentes

1. La Procuraduría General de la República (PGR) es una
institución situada en el ámbito del Poder Ejecutivo federal,
la cual tiene entre otras facultades la investigación de los
delitos del orden federal, así como su seguimiento ante los
tribunales de la federación.

Su actuación no se restringe exclusivamente a los delitos
contra la salud (tráfico de drogas); le compete además toda
la gama de ilícitos penales federales como los derivados de
la delincuencia organizada, entre otros.

La institución, a través de sus unidades, fiscalías especiali-
zadas y órganos, combate de manera integral y regional es-
te tipo de delitos, con estricto respeto de los derechos hu-
manos de los indiciados.

2. La PGR, mediante el programa “Investigar y perseguir
los delitos del orden federal”, con clave presupuestaria
E002, tiene como propósito investigar y perseguir a quienes
incurran en los delitos del orden federal (previstos en las le-
yes federales y en los tratados internacionales de que Mé-
xico es parte).

3. Asimismo, el programa señalado contribuye al cumpli-
miento del objetivo “Garantizar un sistema de justicia pe-
nal eficaz, expedito, imparcial y transparente”, considerado
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en la meta nacional 1, “México en paz”, del Plan Nacional
de Desarrollo 2013-2018, así como a los objetivos del Pro-
grama Nacional de Procuración de Justicia: “Lograr una
procuración de justicia eficaz y eficiente”, y “Reducir la
impunidad”.

4. En cuanto a los presupuestos asignado y ejercido en el
programa presupuestario “Investigar y perseguir los delitos
del orden federal”, se detecta que éste ha ido en incremen-
to, con excepción del ejercicio 2008, como se muestra a
continuación:

Consideraciones

A. De conformidad con lo reportado en la Cuenta de la Ha-
cienda Pública Federal 2013, el programa presupuestario
E002, “Investigar y perseguir los delitos del orden federal”,
a cargo de la Subprocuraduría de Control Regional, Proce-
dimientos Penales y Amparo, erogó recursos por 9 mil
37.15, millones de pesos, 0.2 por ciento menos con relación
al presupuesto aprobado. Estos recursos representaron 59.4
del presupuesto erogado durante el ejercicio por la PGR.
Durante 2013, en este programa presupuestario se incluyen
las delegaciones de la PGR en los estados de la república,
unidades responsables sustantivas de la institución, las cua-
les atienden directamente las averiguaciones previas y las
áreas auxiliares que coadyuvan al cumplimiento de investi-
gaciones, tal es el caso de la Policía Ministerial y la Coor-
dinación General de Servicios Periciales.

B. Concatenado con lo anterior, se observa que el programa
en comento presenta recurrencia en cuanto a subejercicios
desde 2009, como ejemplo se destaca que en 2012 se le
asignó un presupuesto de 8 mil 700.51 millones de pesos,
de los cuales se ejercieron 7 mil 976.06 millones. La dife-
rencia de esas cantidades corresponde a 724.45 millones,

que representa un subejercicio equivalente ese año a 8.32
por ciento del presupuesto asignado.

C. Asimismo, durante 2013, para la investigación y perse-
cución de delitos federales no se gastaron 508.50 millones
de pesos, de los 9 mil 53.13 que fueron entregados a la
PGR, donde sólo se gastaron 8 mil 544.63 millones de pe-
sos, para un porcentaje de 5.61 de subejercicio. Al respecto
se presenta la gráfica de la matriz de indicadores para re-
sultados (MIR) siguiente:

D. Adicionalmente, del ejercicio de los recursos del pro-
grama presupuestario, la MIR de 2013 da cuenta los si-
guientes indicadores:

a) El porcentaje de sentencias condenatorias obtenidas
a favor de la sociedad en materia de delitos del fuero fe-
deral fue menor que el aprobado y modificado, como se
observa en la siguiente tabla:

Al respecto, la MIR reportó que al concluir el ejercicio fis-
cal de 2013 se dictaron 18 mil 494 ejecutorias de sentencias
condenatorias en materia federal de un universo de 31 mil
748 averiguaciones previas despachadas por consignación
al Poder Judicial, lo que representó un factor de 58.25 por
ciento, la disminución de la meta alcanzada radicó princi-
palmente en el menor número de expedientes remitidos al
Poder Judicial derivado del análisis exhaustivo que realizó
cada uno de los Ministerios Públicos Federales a fin de po-
ner a disposición de los jueces federales, todos los elemen-
tos de prueba en cada expediente de averiguación previa,



con el propósito de sancionar a los probables responsables.
En el ejercicio fiscal de 2013, a fin de poner mayores ele-
mentos de prueba al Poder Judicial, se llevó a cabo la su-
pervisión técnico-jurídica de los procesos penales federa-
les en las delegaciones, buscando mejorar el desempeño de
los Agentes del Ministerio Público Federal. Por tal motivo
disminuyó el número de expedientes consignados al Po-
der Judicial, influyendo directamente en el cumplimiento
del indicador, toda vez que se consignaron 31 mil 748 ex-
pedientes de averiguaciones previas, cifra que represen-
tó 85.81 por ciento de la meta planeada en el año que
consistió en 37 mil 000 expedientes; sin embargo, no se
justifica el hecho de que se dejaron de atender 5 mil 252
expedientes de averiguaciones previas y por ende única-
mente se dictaron 18 mil 494 ejecutorias de sentencias
condenatorias en materia federal.

b) El porcentaje de expedientes de averiguaciones pre-
vias despachadas respecto a los expedientes en trámite
en materia del orden federal también fue menor que el
aprobado y modificado, como se observa a continuación:

En el ejercicio de sus atribuciones y dentro del marco legal,
la PGR combatió la impunidad de los delitos federales, al
concluir el ejercicio de 2013 despachó 101 mil 504 expe-
dientes de averiguaciones previas de 152 mil 480 que se
encontraban en trámite, lo que representó 66.6 por cien-
to del total en trámite de averiguaciones previas en la
materia, por lo que dejó de atender 50 mil 976 expe-
dientes de averiguaciones previas. Estos resultados no in-
cluyen expedientes en materia de delincuencia organizada,
delitos federales de carácter especial y delitos electorales.

E. Aunado a lo anterior, la MIR señala que el desempeño
del programa presupuestario E002, “Investigar y perseguir
los delitos del orden federal”, a la fecha presenta un de-
sempeño medio bajo.

F. La Procuraduría General de la República es una institu-
ción situada en el ámbito del Poder Ejecutivo federal que
tiene a su cargo el despacho de los asuntos que al Ministe-
rio Público de la Federación y al procurador general de la
República les atribuyen los artículos 21 y 102, Apartado A,
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-

nos; 1, 2, 3, 4 y 5 de la Ley Orgánica de la Procuraduría Ge-
neral de la República, su Reglamento, así como los demás
ordenamientos aplicables;

G. La Procuraduría General de la República tiene entre sus
atribuciones la de investigar y perseguir los delitos del or-
den federal, promover la pronta, expedita y debida procu-
ración de justicia, vigilar la observancia de la constitucio-
nalidad y legalidad en el ámbito de su competencia, velar
por el respeto de los derechos humanos.

H. El artículo 134 de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos señala que los recursos económicos
se administrarán con eficiencia y eficacia economía, trans-
parencia y honradez para satisfacer los objetivos a los que
estén destinados.

Los resultados del ejercicio de dichos recursos serán eva-
luados por las instancias técnicas que establezcan, respecti-
vamente, la federación, los estados y el Distrito Federal,
con objeto de propiciar que los recursos económicos se
asignen en los respectivos presupuestos en los términos del
párrafo anterior.

I. Los artículos 1 y 75 de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria disponen que la administra-
ción de los recursos públicos federales se realice con base
en criterios de legalidad, honestidad, eficiencia, eficacia,
economía, racionalidad, austeridad, transparencia, control,
rendición de cuentas y equidad de género, y que los subsi-
dios deberán sujetarse a los criterios de objetividad, equi-
dad, transparencia, publicidad, selectividad y temporalidad;

J. La Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Informa-
ción Pública Gubernamental indica en el artículo 7, frac-
ción IX, que la información sobre el presupuesto asignado,
así como los informes sobre su ejecución, en los términos
que establezca el Presupuesto de Egresos de la Federación.
En el caso del Ejecutivo federal, dicha información será
proporcionada respecto de cada dependencia y entidad por
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, la que además
informará sobre la situación económica, las finanzas públi-
cas y la deuda pública, en los términos que establezca el
propio presupuesto; asimismo la fracción XVII; señala que
con excepción de la información reservada o confidencial,
los sujetos obligados deberán poner a disposición del pú-
blico y actualizar, la información de utilidad o que se con-
sidere relevante, además de la que con base en la informa-
ción estadística responda a las preguntas hechas con más
frecuencia por el público.
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También se proporcionara la información a que se refiere el
artículo anterior en su segundo párrafo, la cual deberá pu-
blicarse de tal forma que facilite su uso y comprensión por
las personas, y que permita asegurar su calidad, veracidad,
oportunidad y confiabilidad.

K. La Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Ha-
cendaria define en el artículo 2 el subejercicio como las dis-
ponibilidades presupuestarias que resultan, con base en el
calendario de presupuesto, sin cumplir las metas contenidas
en los programas o sin contar con el compromiso formal de
su ejecución.

El segundo párrafo de este artículo define que los calenda-
rios autorizados tienen como propósito la oportuna ejecu-
ción de los recursos para el mejor cumplimiento de los ob-
jetivos de los programas, dando prioridad a los sociales y
de infraestructura.

Por lo fundado y motivado, solicito que sean aprobados de
urgente y obvia resolución los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente al procurador gene-
ral de la República, ciudadano Jesús Murillo Karam, a ha-
cer del conocimiento público las causas y justificación del
subejercicio respecto a su presupuesto original, que ha pre-
sentado el programa presupuestario E002, “investigar y
perseguir los delitos del orden federal”, de 2009 a 2013.

Segundo. Se exhorta respetuosamente al procurador gene-
ral de la República, ciudadano Jesús Murillo Karam, a for-
talecer los procedimientos y mecanismos de control del
programa presupuestario E002, “investigar y perseguir los
delitos del orden federal”, a fin de dar cabal cumplimiento
a las metas programadas y hacer eficiente dicho programa,
en razón de que en la Cuenta de la Hacienda Pública Fede-
ral de 2013 registró porcentajes de cumplimiento por deba-
jo de lo programado 85.81 y 89.75 por ciento, en cuanto a
la atención a las ejecutorias de sentencias condenatorias en
materia federal y a las averiguaciones previas en materia de
delitos federales, respectivamente.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de 2014.— Dipu-
tado José Luis Muñoz Soria (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen.

EXHORTO A LOS JEFES DELEGACIONALES DEL
DISTRITO FEDERAL, EN MATERIA ELECTORAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los jefes delegacionales a permitir en el marco de las leyes
electorales la labor de afiliación que los partidos con regis-
tro nacional efectúen al respecto, a cargo del diputado Car-
los Octavio Castellanos Mijares, del Grupo Parlamentario
del PVEM

Quien suscribe, Carlos Octavio Castellanos Mijares, dipu-
tado integrante de la LXII Legislatura del Congreso de la
Unión y del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecolo-
gista de México, con fundamento en lo dispuesto por los ar-
tículos 6, fracción I y 79, numerales 1, fracción II y 2, frac-
ción II del Reglamento de la Cámara de Diputados,
presenta ante esta honorable asamblea el siguiente punto de
acuerdo al tenor de la siguiente

Planteamiento del problema

El Estado mexicano está reconocido en el artículo 40 cons-
titucional como una república representativa, laica y fede-
ral; asimismo, se reconoce, de acuerdo al artículo 41 de la
Constitución, la existencia de un sistema de partidos, los
cuales atendiendo las reglas impuestas por las leyes electo-
rales y las autoridades de la misma materia, deben partici-
par como entidades de interés público en la vida cívica y
política del país; en este mismo contexto deben en todo mo-
mento cumplir con las disposiciones exigidas por las leyes
electorales para mantener su existencia como persona jurí-
dica de este tipo.

La Constitución, norma fundante del orden jurídico, le con-
cede al ciudadano mexicano prerrogativas, que deben siem-
pre respetarse, tales como su libre asociación, su libertad
política, su derecho de petición, su voto pasivo, activo, li-
bre y secreto.

La conjugación de todos los anteriores elementos descritos
permiten un sistema libertario; por el contrario, la falta de
respeto a los dispositivos aludidos son propios de contextos
autoritarios o hegemónicos que se desarrollan siempre en
perjuicio del régimen de derechos fundamentales de las
personas, contraviniendo así tanto la Carta Magna como los
dispositivos internacionales de los cuales México es parte.

Es el caso de algunos funcionarios delegacionales en la
Ciudad de México, quienes sin una justificación jurídica,
fundada y motivada, tal como lo exige la Constitución, y en



su caso las leyes federales de procedimiento administrativo,
impiden a las instituciones políticas cumplir con el acuerdo
del Consejo General del Instituto Federal Electoral por el
que, en acatamiento a la sentencia emitida por la Sala Su-
perior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración en el expediente SUP-RAP-570/2011, se aprueban
los lineamientos para la verificación del padrón de afiliados
de los partidos políticos nacionales para la conservación de
su registro CG617/2012.

Los partidos políticos cuentan con el derecho implícito de
poder trabajar en el proceso de afiliación derivado del
acuerdo antes mencionado, sin embargo, ciertas autorida-
des delegacionales han optado por hacer uso de la fuerza y
del aparato administrativo para reprimir dicha labor.

Tal es el caso de las delegaciones de Xochimilco, Iztacalco,
Coyoacán, La Magdalena Contreras, Tláhuac y Venustiano
Carranza quienes haciendo uso de la prepotencia y de los
verificadores con que cuenta, han impedido llevar a cabo la
función de afiliar simpatizantes.

Argumentación

Es un derecho de las entidades de interés público, recono-
cidas como partidos políticos, llevar a cabo procesos de afi-
liación; asimismo también es una prerrogativa ciudadana
poder afiliarse. Ambas labores son complementarias y lle-
van implícitas otras actividades, como por ejemplo que el
instituto político en cuestión dé a conocer sus planes de ac-
ción y sus declaraciones de principios, asimismo publicitar
sus medios para la filiación correspondiente, en el mismo
sentido, el ciudadano debe analizar a conciencia su volun-
tad de afiliación y, en su caso, acudir de modo espontáneo
a la suscripción del compromiso de afiliación.

Es un hecho, no todos los ciudadanos de las entidades fe-
derativas, incluyendo los de la Ciudad de México conocen
las representaciones nacionales y locales de los partidos po-
líticos, por lo cual es labor de las entidades de interés pú-
blico, aludidas en el artículo 41 constitucional, dar a cono-
cer, en los espacios públicos, sus procesos permanentes de
afiliación y, si las intervenciones de esta naturaleza son pa-
cíficas, de modo respetuoso y sin alterar el orden público,
es menester de cualquier autoridad no bloquear esos proce-
sos cívicos y políticos, de lo contrario se estaría atentando
contra los derechos fundamentales de asociación, de reu-
nión, de expresión política y se actualizaría un régimen
faccioso del poder.

Las actitudes indeseables aludidas en la parte final del an-
terior párrafo, son una manifestación constante llevadas a
cabo por funcionarios delegacionales en donde es gobierno
el partido de la Revolución Democrática, tal es el caso de
Xochimilco, Iztacalco, La Magdalena Contreras, Coyoa-
cán, Tláhuac, y Venustiano Carranza.

Todo lo anterior lo manifestamos, pues diversas brigadas
del Partido Verde Ecologista de México, con el único afán
de afiliar a quien así lo desee, han sido agredidos, remitidos
al juzgado cívico sin cometer falta administrativa alguna, y
tratados con desprecio por diversos funcionarios delegacio-
nales, siendo que estos últimos jamás han fundado ni moti-
vado las razones de su actuar, actualizando así una especie
de persecución política en contra de todas las fuerzas polí-
ticas que no comulgan con sus principios o colores.

Las agresiones van desde empellones, levantamiento de pe-
queñas mesas propiedad del partido, robo de folios donde
se asientan las respectivas afiliaciones, despojo del material
de trabajo, hasta el sometimiento de mujeres embarazadas
que laboran en las respectivos tareas de afiliación.

En la delegación de Xochimilco los verificadores de vía pú-
blica, sin mandamiento judicial ni administrativo, con uso
de la fuerza han agredido a las brigadas del Partido Verde
Ecologista de México, incluso amedrentando con golpes y
empujones.

Siendo que en ningún caso han dado razón precisa de su
comportamiento de barbarie, solamente expresando que
atienden a las órdenes de un tal Tito Arístides Cruz Alvara-
do, o de José Luis Sánchez Barquera Solís, quienes fungen
respectivamente como director de Gobierno y jefes de De-
partamento de Vía Pública en la delegación en cuestión,
siendo que la brigada siempre se ha dirigido respetuosa-
mente e incluso, por un afán de consideración hacia las au-
toridades han manifestado por escrito los sitios donde lle-
varán a cabo las labores cívicas, al respecto, las autoridades
delegacionales jamás han dado contestación alguna, por es-
crito, fundado o motivando su proceder, pero en cambio sí
se asientan en los sitios donde la brigada en cuestión ope-
rará para impedirles su colocación y proceder a su retiro y,
en su caso, sometimiento.

Es imposible que un partido político predominante en los
gobiernos locales como el de la Revolución Democrática
que se proclama de izquierda, haga una labor de persecu-
ción y no atienda al régimen de libertades que impone el or-
den jurídico mexicano.
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Con actitudes de este tipo se deja ver que el discurso de-
mocrático de los gobiernos delegacionales en las citadas
demarcaciones, son simplemente una careta pues afectan
así no sólo al instituto político en cuestión, sino a las per-
sonas, a las instituciones electorales federales y locales así
como un incumplimiento severo de la ley.

El Instituto Nacional Electoral ha establecido diversos
acuerdos donde se aprueba los lineamientos para la verifi-
cación del padrón de afiliados de los partidos políticos na-
cionales para la conservación de su registro, el último fue
el CG 617/2012, en donde se estipula la labor de actuar de
los partidos políticos para su afiliación y renovación de su
planta de afiliados, la cual sólo tiene la finalidad de promo-
ver la participación del pueblo en la vida democrática; de
igual modo, el artículo 9 de la Constitución, autoriza la aso-
ciación y prohíbe coartar ese derecho, el artículo 35 de la
misma disposición constitucional permite la asociación in-
dividual y libre de los ciudadanos para tomar parte de for-
ma pacífica en los asunto del país.

El inciso ff) del artículo 44 de la Ley General de Institucio-
nes y Procedimientos Electorales, determina que el consejo
general establecerá los acuerdos y modalidades que debe-
rán cumplir los partidos políticos para tener actualizado su
padrón de afiliados.

Como se aprecia, las autoridades delegacionales violentan
los compromisos democráticos y las disposiciones norma-
tivas, así como los acuerdos generales de las autoridades
electorales, notándose así una actitud sátrapa y autoritaria.

En virtud de lo aquí expuesto pongo a consideración de es-
ta honorable asamblea la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados exhorta a los jefes dele-
gacionales a permitir, en el marco de las leyes electorales,
la labor de afiliación que lleven a cabo los diversos partidos
políticos con registro nacional y a no impedir con actitudes
violentas dichas labores.

Segundo. La Cámara de Diputados hace un pronuncia-
miento al Instituto Nacional Electoral para que verifique en
las delegaciones Xochimilco, Iztacalco, La Magdalena
Contreras, Coyoacán, Tláhuac y Venustiano Carranza los
impedimentos que los respectivos gobiernos en las demar-
caciones están llevando a cabo para impedir la labor de afi-
liación a los partidos políticos con registro nacional.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de 2014.— Dipu-
tado Carlos Octavio Castellanos Mijares (rúbrica).»

Se turna a la Comisión del Distrito Federal, para dicta-
men.

INVESTIGACION DE QUIENES OCUPARON LA
PLAZA DE LA CONSTITUCION COMO ESTACIONA-
MIENTO, DURANTE EL SEGUNDO INFORME DE
GOBIERNO DEL EJECUTIVO FEDERAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Segob y al jefe del gobierno del Distrito Federal a dirigir
o instruir la investigación y sanción de quienes ocuparon la
Plaza de la Constitución como estacionamiento durante el
II Informe de Gobierno del Ejecutivo federal, a cargo de
Ricardo Mejía Berdeja y suscrita por Ricardo Monreal Ávi-
la, diputados del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciu-
dadano

Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, diputados
integrantes del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciu-
dadano de la LXII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 6,
numeral 1, fracción I; 79, numeral 1, fracción II, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, presentan a esta so-
beranía el siguiente punto de acuerdo, conforme a las si-
guientes

Consideraciones

El pasado 1o. de septiembre, Enrique Peña Nieto envió su
II Informe de Gobierno al Congreso de la Unión, para dar
cumplimiento mínimo al requisito de rendir cuentas ante
las y los representantes de la población y los estados, en un
ejercicio repetitivo de ausencia del presidente, ante posibles
reclamos por parte de las legisladoras y legisladores, quien
ante este tipo de acciones siguen perdiendo facultades, an-
te un congreso silente.

Un día después, en Palacio Nacional, mediante un acto bien
estructurado y planificado, y frente a sus invitadas e invita-
dos especiales, Enrique Peña Nieto ofreció con lujo de de-
talle el informe que no rindió de manera personal ante el
Congreso de la Unión.



Mientras tanto, al exterior de Palacio Nacional, uno de los
actos más oprobiosos ocurría, cuando la Plaza de la Cons-
titución comenzó a llenarse poco a poco de vehículos esta-
cionados, mismos que pertenecían a las y los invitados que
escuchaban el informe de Peña Nieto.

El 3 de septiembre, el secretario de Gobierno del Distrito
Federal, Héctor Serrano, declaró que fueron alrededor de
250 automóviles y camionetas los que ocuparon la Plaza de
la Constitución como estacionamiento, acción que “el go-
bierno de la ciudad descalifica”.

“Tenemos identificados por cámaras, los vehículos que
estuvieron en la plancha del Zócalo. Es algo que el se-
cretario de Seguridad Pública (Jesús Rodríguez Almei-
da) está revisando, él tendrá que informar respecto de las
acciones que tomarán por la ocupación, evidentemente
es una infracción estacionarse en la plancha”, afirmó en
dicho momento, responsabilizando a Rodríguez Almei-
da de la imposición de las multas.

Con estas declaraciones, hechas de manera pública du-
rante una entrevista en el antiguo Palacio del Ayunta-
miento, Serrano aseguró que el Gobierno de la ciudad
desconocía que el Zócalo sería utilizado como estacio-
namiento para dichos vehículos.

Un día después, el jueves 4 de septiembre, Rodríguez
Almeida aclaró “muy respetable su aseveración (de Se-
rrano), y lo vuelvo a reiterar, no hay ningún reglamento
que esté por encima de las leyes federales, locales y de
la Constitución”.

El mando policial argumentó que “por jerarquía de leyes”,
en este caso el Reglamento de Tránsito Metropolitano no se
puede aplicar a los automóviles en los que llegaron la clase
política y los invitados especiales de Peña Nieto.

“En el sistema jurídico mexicano, existe la Constitución,
las leyes federales y secundarias, la Ley Federal de Seguri-
dad Pública, así como el Estatuto de Gobierno del Distrito
Federal, y la Ley de Seguridad Pública del DF, y su respec-
tiva ley orgánica que, en este caso, avalan la actuación de
los uniformados en la ciudad capital durante los aconteci-
mientos del pasado 2 de septiembre. Por jerarquía de leyes,
no es aplicable el Reglamento de Tránsito Metropolitana”,
dijo.

Explicó que “lo fundamental en el estado de derecho, es la
cooperación y coordinación entre gobiernos, fincadas en el

respeto a la norma jurídica, por lo que ningún reglamento
está por encima de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos”.

Luego, el titular de la SSP-DF reiteró que por solicitud del
gobierno federal le cedió la operación, seguridad y logísti-
ca de la Plaza de la Constitución, contradiciendo de mane-
ra directa a Héctor Serrano, quien tan sólo un día antes ha-
bía afirmado que el GDF desconocía del todo el uso que se
haría del Zócalo.

El martes pasado, agregó: la función de la policía capitali-
na fue la de “ser auxiliar en una zona perimetral para evitar
desorden público y para generar la condiciones para que el
gobierno federal pudiera efectuar el evento bajo su logísti-
ca, seguridad y operatividad”.

El vocero del gobierno de la República, Eduardo Sánchez,
reconoció en su cuenta de twitter que fue una “decisión
equivocada”, asumió la responsabilidad y dijo que tomaría
“medidas al respecto”. Sin embargo, hasta el momento, no
ha informado nada sobre el tema.

Aunado a esta declaración, un comunicado fue emitido afir-
mando que “quienes estaban a cargo del acceso vehicular a
la Plaza de la Constitución decidieron abrir la plancha del
Zócalo para el estacionamiento de vehículos.”

El comunicado menciona que esta situación “fue, desde
luego, una decisión equivocada de quienes controlaban el
acomodo vehicular.”

“El gobierno de la República asume la responsabilidad,
ofrece una disculpa por el uso incorrecto del Zócalo, y ase-
gura que adoptará las medidas al respecto para que esta si-
tuación no se vuelva a repetir”, finaliza el breve texto en-
viado a medios de comunicación.

Por su parte, la empresa relacionada con la prestación del
servicio de “valet parking” fue Código Valet Parking, quien
a través de su director, Raúl Alvarado, afirmó que los invi-
tados fueron atendidos por 50 acomodadores de la empre-
sa, en un horario de 6:00 a 17:00 horas, especificando que
quienes estacionaron los vehículos en la plancha del Zóca-
lo fueron los choferes o escoltas y agregó que “todo estaba
a cargo de la Policía Militar y Estado Mayor Presidencial”.

De acuerdo con el Reglamento de Tránsito Metropolitano,
la multa por estacionarse en un sitio prohibido, como la
Plaza de la Constitución, es de 10 a 15 días de salario mí-
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nimo, lo que equivaldría de 672.9 a mil 9 pesos, así como
la remisión del vehículo al depósito vehicular.

Por su parte, el artículo 9 de la Ley sobre el Escudo, la Ban-
dera y el Himno Nacionales, establece que en festividades
cívicas o ceremonias oficiales en que esté presente la Ban-
dera Nacional, deberán rendírsele los honores que le co-
rresponden en los términos previstos en esta ley y los Re-
glamentos aplicables; honores que, cuando menos,
consistirán en el saludo civil simultáneo de todos los pre-
sentes, de acuerdo con el artículo 14 de esta ley.

El mismo ordenamiento en su artículo 16, establece que la
Bandera Nacional se izara diariamente en los edificios sede
de los Poderes de la Unión, en las oficinas de Migración,
aduanas, capitanías de puerto, aeropuertos internacionales;
en las representaciones diplomáticas y consulares en el ex-
tranjero y en el asta monumental de la Plaza de la Consti-
tución de la capital de la República.

En tanto, el artículo 35 de la Ley Federal sobre Monumen-
tos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e Históricos mencio-
na que “son monumentos históricos los bienes vinculados
con la historia de la nación, a partir del establecimiento de
la cultura hispánica en el país, en los términos de la decla-
ratoria respectiva o por determinación de la ley”.

A diferencia del discurso de justificación impartido por Ro-
dríguez Almeida, la supremacía de las Constitución no
puede ser empleada como discurso de justificación ante lo
sucedido en el Zócalo capitalino, pues no solamente se vio-
ló un reglamento de tránsito, sino que se violaron clara-
mente leyes federales, reglamentarias de artículos constitu-
cionales, violaciones que presuntamente cometieran
particulares que asistían con las invitadas e invitados de
Enrique Peña Nieto a Palacio Nacional.

No pueden justificar que presumían la ausencia de uno de
nuestros más grandes símbolos patrios en la Plaza de la
Constitución, y la ignorancia no exime del cumplimiento de
las leyes federales que violaron, hecho que reconocieran
tanto el gobierno federal, como el gobierno local y que has-
ta el momento se mantiene sin sanciones.

El Zócalo capitalino, sede política de dos de los Poderes de
la Unión, y que ha representado en diversas ocasiones un
centro de luchas cívicas y políticas no puede ser reducido a
ser el patio trasero de un presidente que claramente no da
importancia al Congreso, ni a los símbolos patrios, ni a los

lugares históricos de su país. Permitir que este hecho pase
al olvido sin siquiera sancionar con las ínfimas multas que
establece el Reglamento de Tránsito del Distrito Federal.

No se puede alegar supremacía de leyes para eximir de san-
ciones a unos, mientras a cada ciudadana o ciudadanos se
le vigila exhaustivamente, para poder cobrarles multas a la
mínima infracción.

Fundado y motivado en las consideraciones antes expues-
tas, sometemos a su consideración el siguiente: 

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del H. Congreso de la
Unión exhorta al Secretario de Gobernación, Miguel Ángel
Osorio Chong, a que por medio de sus facultades, y en
cumplimiento a lo establecido por la Ley Sobre el Escudo,
la Bandera y el Himno Nacionales, se castigue según la gra-
vedad y condición de los infractores, a las personas que
ocuparan la Plaza de la Constitución como estacionamien-
to, durante un acto del Presidente de la República, y a quie-
nes dieran los permisos necesarios para que tal hecho se
consumara.

Segundo. Exhorta al jefe de Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, Miguel Ángel Mancera Espinosa, a que en el marco
de sus facultades, instruya a la Secretaría de Seguridad Pú-
blica del Distrito Federal, a emplear la información que
pueda obtenerse de las cámaras de vigilancia establecidas
en el perímetro del Zócalo capitalino, a fin de establecer las
multas correspondientes por las infracciones al Reglamen-
to de tránsito de quienes ocuparon el Zócalo capitalino co-
mo estacionamiento durante el II Informe de Gobierno de
Enrique Peña Nieto, así como a las funcionarias y funcio-
narios que dieran autorización para que tal hecho se consu-
mara.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de
2014.— (Rúbrica).»

Se turna a la Comisión del Distrito Federal, para dicta-
men.



INFORME SOBRE LAS ESCUELAS DE TIEMPO
COMPLETO EN EL ESTADO DE CHIAPAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los secretarios de Educación Pública federal y de Chiapas a
hacer del conocimiento público el avance del programa Es-
cuelas de Tiempo Completo del estado en relación con el
PEF de 2012 y de 2013, así como del primer semestre de
2014, a cargo del diputado José Luis Muñoz Soria, del Gru-
po Parlamentario del PRD

Los suscritos diputados, José Luis Muñoz Soria, Roberto
López Suárez y Guillermo Sánchez Torres, integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática en la LXII Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, en ejercicio de la facultad otorgada por los artículos
3o., fracción XIX; 6o., numeral 1, fracción I; 65, numeral
4; 79, numerales 1, fracción II y 2, fracciones I y III; y, 113
del Reglamento de la Cámara de Diputados, se somete a
consideración de esta honorable asamblea el siguiente pun-
to de acuerdo con base en los siguientes

Antecedentes

1. En el año 2007, por iniciativa del entonces presidente de
la República, Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, surge el
programa Escuelas de Tiempo Completo (PETC), con el
cual prometió ofrecer una plataforma básica con estrategias
de gestión y organización escolar para lograr la ampliación
gradual del horario escolar en las escuelas públicas de nivel
básico.1

2. El programa Escuelas de Tiempo Completo tuvo como
propósito de origen, contribuir al cumplimiento de los ob-
jetivos 9, 10, 11 y 12 del numeral 3.3 Transformación Edu-
cativa del Eje 3 Igualdad de Oportunidades, establecidos
para la educación básica en el Plan Nacional de Desarrollo
2007-2012 (Plan Nacional de Desarrollo del expresidente
Felipe de Jesús Hinojosa) y 1, 3 y 4 del Programa Sectorial
de Educación 2007-2012 de la alianza por la calidad de la
educación; así como contribuir a mejorar las oportunidades
de aprendizaje reflejadas en el logro académico de los
alumnos de las escuelas públicas de educación básica, me-
diante la ampliación de la jornada escolar y mejorar las
oportunidades de aprendizaje de las alumnas y los alumnos
de escuelas públicas.

3. El programa Escuelas de Tiempo Completo, para su pla-
neación e implementación, se fundamentó en observacio-
nes de organismos internacionales como la Organización de

las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cul-
tura (Unesco por sus siglas en ingles), la Organización pa-
ra la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE por sus
siglas en ingles) y la Organización de Estados Iberoameri-
canos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI); ta-
les organismos internacionales identifican puntos de refe-
rencia importantes para el mejoramiento de la calidad
educativa, entre los que destacan: la duración de la jornada
escolar, el número de días de trabajo efectivo del calenda-
rio escolar anual, el uso efectivo del tiempo escolar en ac-
tividades con sentido educativo, así como el reconocimien-
to de las necesidades sociales relacionadas con los diversos
cambios en la estructura familiar (madres trabajadoras, fa-
milias uniparentales, etcétera.)

4. El programa Escuelas de Tiempo Completo inició su
operación en el ciclo escolar 2007-2008 beneficiando a más
de 130 mil niños y niñas de 500 escuelas de educación pri-
maria en 15 de las 32 entidades federativas del país.

5. Con la puesta en marcha, el programa se propuso:

• Beneficiar preferentemente a escuelas públicas de edu-
cación básica con un solo turno ubicadas en zonas urba-
nas, así como las que presentan bajos resultados educa-
tivos.

• Oportunidades para diversificar las actividades escola-
res y profundizar en el estudio del currículo con la am-
pliación de la jornada escolar planteada en el programa
Escuelas de Tiempo Completo.

• La incorporación de más tiempo en la jornada escolar,
acompañado de un uso intensivo y orientado a los apren-
dizajes, permitiría desarrollar las competencias espera-
das en ambientes motivadores y seguros.

6. El programa Escuelas de Tiempo Completo cuenta con
instrumentos normativos que articulan y definen: la plane-
ación de las acciones y los procesos operativos para el lo-
gro de sus objetivos; la transparencia en el ejercicio de los
recursos federales transferidos; y la eficiente y efectiva ren-
dición de cuentas, con los cuales el entonces presidente, Fe-
lipe Calderón Hinojosa, pretendía tener bajo control el pro-
grama; entre estos instrumentos destacan:

I. Convenio Marco de Coordinación.

II. Acuerdo 592 para la Articulación de la Educación Bá-
sica. 
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III. Reglas de operación publicadas anualmente en el
Diario Oficial de la Federación, y

IV. Lineamientos para el otorgamiento de apoyos econó-
micos a directivos y docentes emitidos anualmente por
la Coordinación Nacional del PETC.

7. Los recursos asignados mediante el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación y ejercidos en el programa Escuelas de
Tiempo Completo con clave presupuestal S-221, ha tenido
la evolución siguiente:

Consideraciones

A) La Secretaría de Educación Pública tomó en cuenta pa-
ra la implementación del programa Escuelas de Tiempo
Completo, programas y puntos de vista de organizaciones
internacionales que se encuentran muy por encima de Mé-
xico en cuestiones de desarrollo educativo, razón funda-
mental por lo que el programa en nuestro país no ha logra-
do resultados similares a los de aquellos países, aunado a la
mala planeación, se encuentra la falta de infraestructura
educativa en los planteles que se encuentran incorporados
al programa.

B) El programa Escuelas de Tiempo Completo surgió como
un programa de nivel nacional, y el resultado arrojado al fi-
nal del sexenio impulsor del programa (2007–2012), fue
que solamente 6 mil escuelas se encontraban operándolo;
cuando a nivel nacional existe un universo de más de 200
mil escuelas de educación básica, lo que representó que al
cierre de 2012, 3 por ciento del total de escuelas del país
contaban con el programa Escuelas de Tiempo Completo
en operación.

C) Dentro del 3 por ciento de escuelas que contaron con el
programa Escuelas de Tiempo Completo en operación, se
registraron alrededor de 76 horarios distintos de funciona-
miento, al existir un descontrol total entre la plantilla de
personal docente que no cuenta con plaza de tiempo com-
pleto, sino que pertenece a un turno o al otro (matutino o
vespertino), violentando las reglas de operación del progra-
ma, así como los lineamientos para apoyos económicos de
directivos y docentes.

D) El programa Escuelas de Tiempo Completo no cuenta
con un proyecto educativo definido, al contemplar un plan
de estudios muy similar al de las escuelas de un solo turno;
solamente incrementado por la incorporación del idioma
inglés, sobre el cual hace falta capacitación del personal do-
cente, ya que no lo domina y a razón de que no forma par-
te del plan de estudios de algunas de las universidades y es-
cuelas normales encargadas de formar profesionistas para
la educación básica competentes para que estos a su vez,
contribuyan a la adecuada formación educacional de los in-
fantes mexicanos.

E) El origen del programa Escuelas de Tiempo Completo
se vio afectado por una inadecuada planeación desde su ori-
gen, al ser vislumbrado como un espacio para “retener” a
los niños, a fin de evitar que estuvieran solos en sus casas
o fuera de supervisión de sus padres o tutores (se visualizó
como un programa de seguridad infantil); en lugar de ser
planeado como un espacio de educación integral con diver-
sidad de actividades curriculares y extracurriculares para el
correcto desarrollo infantil.

F) De conformidad con los presupuestos de egresos de la
federación, entre los años 2009 y 2012, se invirtieron 5 mil
413 millones de pesos, a razón de un promedio de 201 mil
pesos al año por plantel incorporado.

G) En el Presupuesto de Egresos de la Federación corres-
pondiente al ejercicio de 2013, se destinó un importe de 6
mil 102.9 millones de pesos para el programa Escuelas de
Tiempo Completo, sin que la base de datos de las escuelas
incorporadas al programa sea actualizada en el portal de In-
ternet de la Subsecretaría de Educación Básica, en el que se
muestran datos de las escuelas incorporadas al programa,
con fecha de actualización al 12 de diciembre del 2012.2

H) El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2014,
canalizó al programa de Escuelas de Tiempo Completo
(PETC) un presupuesto de 12 mil 000.4 millones de pesos,
lo que representa un incremento de 96.63 por ciento con



respecto al Presupuesto de Egresos de la Federación co-
rrespondiente al ejercicio de 2013; siendo que al cierre de
2012 solo 3 por ciento del total de escuelas del país conta-
ban con el programa Escuelas de Tiempo Completo en ope-
ración, por lo que no se ve reflejada la erogación del presu-
puesto, en beneficio del programa en comento.

I) Por otra parte, cabe señalar que en el Informe de Resul-
tados de la Cuenta Pública de 2012, la Auditoría Superior
de la Federación se abstuvo de pronunciar dictamen en la
Auditoría de Desempeño número 12-0-11100-07-0291, que
tuvo como objetivo fiscalizar el programa Escuelas de
Tiempo Completo para verificar el cumplimiento de sus ob-
jetivos y metas; toda vez que en 2012, el programa Escue-
las de Tiempo Completo tuvo el objetivo de contribuir a
mejorar las oportunidades de aprendizaje reflejadas en el
logro académico de los alumnos de las escuelas públicas de
educación básica, mediante la ampliación de la jornada es-
colar. En ese año, el PETC benefició a 6 mil 460 escuelas
públicas de educación básica, que representaron 3.2 por
ciento de las 199 mil 442 escuelas de educación básica de-
terminada como población potencial.

J) Las 6 mil 460 escuelas beneficiadas contaron con una
matrícula de mil 323.6 miles de alumnos; sin embargo, la
Secretaría de Educación Pública (SEP) no sustentó la in-
formación requerida para efectuar esta auditoría, ya que no
dispuso de información sobre la implementación de la pro-
puesta pedagógica en las 6 mil 460 escuelas de tiempo
completo, en términos de las seis líneas de trabajo que la in-
tegran y que están enfocadas al fortalecimiento de los
aprendizajes; el desarrollo de habilidades digitales; el arte y
cultura; la recreación y el desarrollo físico; el aprendizaje
de inglés, y la vida saludable, ni sobre las acciones realiza-
das en cada uno de los componentes del programa, referen-
tes a la actualización del personal directivo, docente y de
apoyo; el seguimiento y acompañamiento de las escuelas;
la adquisición de material didáctico y equipo informático
para uso educativo; el servicio de alimentación de alumnos
y docentes; el pago de personal directivo, docente y de apo-
yo para la atención del horario escolar ampliado, y el acon-
dicionamiento y equipamiento de espacios escolares. Ade-
más, careció de información sobre el número de alumnos
que permanecieron durante la jornada de tiempo completo
y sobre la distribución de los recursos que se otorgaron por
cada escuela beneficiada.

En relación con el diseño del PETC, la dependencia no es-
tableció la duración de la jornada que deberían cumplir las
escuelas, ni la obligatoriedad de la permanencia de los

alumnos durante toda la jornada de tiempo completo; no
definió de manera clara los criterios para identificar a la po-
blación objetivo del programa; no definió los montos fi-
nancieros mínimos y máximos que deberían recibir las es-
cuelas beneficiadas del programa, ni los criterios que se
aplicarían para su asignación; no determinó en qué consis-
ten las acciones en las que se podrían aplicar los apoyos
económicos, tanto para los servicios de alimentación como
para el acondicionamiento y equipamiento de los espacios
escolares de las escuelas de tiempo completo; tampoco es-
tableció las características de la infraestructura y el equipa-
miento necesario para que las escuelas operaran de tiempo
completo, ni identificó el perfil de la plantilla docente ne-
cesaria para desarrollar las líneas de trabajo educativo de la
propuesta pedagógica del PETC durante la jornada amplia-
da; no determinó la obligación de elaborar un diagnóstico
de las necesidades y las condiciones de las escuelas de
tiempo completo, y no estableció las acciones específicas
en materia de control y vigilancia de la operación del pro-
grama. 

La SEP no realizó el seguimiento, ni la evaluación de la im-
plementación del PETC, respecto de la actualización del
personal directivo, docente y de apoyo; la adquisición de
material didáctico y equipo informático; el servicio de ali-
mentación de los alumnos, ni el acondicionamiento y equi-
pamiento de espacios escolares.

Los resultados de la prueba Enlace del ciclo escolar 2011-
2012 mostraron que el logro educativo en matemáticas y
español de las escuelas beneficiadas y no beneficiadas por
el PETC no fue estadísticamente significativo, por lo que
no existe evidencia que sugiera que el programa está influ-
yendo en la mejora del logro educativo de los alumnos de
las escuelas beneficiadas.

Respecto de la meta de lograr que para el año 2025 la tota-
lidad de las escuelas de educación básica sea de tiempo
completo, se estimó que, de continuar con la misma ten-
dencia del periodo 2007-2012, la meta se cumpliría en el
año 2191, considerando las 199 mil 442 escuelas existentes
en 2012, y en el año 2210, tomando en cuenta las 219 mil
982 escuelas proyectadas a 2025.

Asimismo, se determinó que el presupuesto necesario para
que las 199 mil 442 escuelas de educación básica operaran
como escuelas de tiempo completo sería de 77,452,702.4
miles de pesos, monto superior en 107.1 por ciento al pre-
supuesto ejercido de 37,390,594.6 miles de pesos en la
Subfunción 01 Educación Básica en 2012; mientras que el
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presupuesto necesario para que las 219 mil 982 escuelas
que se calcula existirán a 2025 operen con jornada escolar
de tiempo completo, sería de 85,429,349.7 miles de pesos,
superior en 128.5 por ciento al presupuesto ejercido en la
Subfunción 01 de Educación Básica en 2012.

La SEP no estableció indicadores suficientes para evaluar
el desempeño del programa y no presentó información su-
ficiente en los instrumentos de rendición de cuentas para
evaluar el cumplimiento del objetivo y las metas del pro-
grama.

K) Derivado de la Auditoría de Desempeño número 12-0-
11100-07-0291, la Auditoría Superior de la Federación de-
terminó 13 observaciones de las cuales generaron 25 reco-
mendaciones al desempeño a la SEP y que a la fecha no se
han atendido 18, mismas que se señalan a continuación:

12-0-11100-07-0291-07-002

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública adopte las medidas necesarias, a fin de que en
las reglas de operación del programa Escuelas de Tiem-
po Completo se definan de manera clara y precisa los
criterios de selección de la población objetivo.

12-0-11100-07-0291-07-003

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública adopte las medidas necesarias para que en las re-
glas de operación del programa de Escuelas de Tiempo
Completo se especifiquen los montos de los apoyos fi-
nancieros y los criterios para su asignación en las escue-
las, a fin de asegurar la transparencia en la distribución
de los recursos del programa.

12-0-11100-07-0291-07-004

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública adopte las medidas necesarias, a fin de que en
las reglas de operación del programa de Escuelas de
Tiempo Completo se establezcan las características de la
infraestructura y equipamiento necesario para la opera-
ción del programa, así como el perfil de la plantilla do-
cente necesaria para desarrollar las líneas de trabajo edu-
cativo de la propuesta pedagógica.

12-0-11100-07-0291-07-006

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública adopte las medidas necesarias, a fin de que en

las reglas de operación del programa de Escuelas de
Tiempo Completo se establezcan indicadores que per-
mitan evaluar el desempeño del programa en términos
de eficiencia, impacto y calidad.

12-0-11100-07-0291-07-007

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública revise y actualice los objetivos e indicadores que
se incluyen en la Matriz de Indicadores para Resultados
del Programa Escuelas de Tiempo Completo, a fin de
que su diseño cumpla con la metodología de marco ló-
gico, y permita evaluar la eficiencia y calidad del de-
sempeño del programa.

12-0-11100-07-0291-07-011

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública elabore un estudio sobre la factibilidad de lograr
que antes de 2021 todas las escuelas que funcionen en el
turno vespertino dispongan de edificios propios y transi-
ten de la escuela de medio tiempo a escuelas de tiempo
completo, a fin de que, en su caso, se realicen las ade-
cuaciones necesarias a la meta establecida.

12-0-11100-07-0291-07-012

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública elabore un estudio sobre la factibilidad de lograr
que para el año 2025 la totalidad de las escuelas de edu-
cación básica sean de tiempo completo, a fin de que, en
su caso, se realicen las adecuaciones necesarias a la me-
ta establecida.

12-0-11100-07-0291-07-014

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública realice un estudio, a fin de identificar las causas
por las que los resultados del logro educativo de las es-
cuelas beneficiadas por el programa Escuelas de Tiempo
Completo no son estadísticamente significativos, res-
pecto de las escuelas no beneficiadas.

12-0-11100-07-0291-07-015

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública realice un estudio que le permita valorar el im-
pacto de las acciones del programa Escuelas de Tiempo
Completo en el logro educativo, a fin de medir el mejo-
ramiento del logro académico de los estudiantes de las
escuelas beneficiadas.



12-0-11100-07-0291-07-016

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública realice un estudio que le permita valorar los pro-
gramas presupuestarios que son similares o concurren-
tes al programa de Escuelas de Tiempo Completo, a fin
de determinar acciones enfocadas a potencializar sus re-
sultados.

12-0-11100-07-0291-07-017

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública investigue las causas por las que se carece de la
información, respecto de la implementación de la pro-
puesta pedagógica en las escuelas beneficiadas por el
programa Escuelas Tiempo Completo y, con base en
ello, realice las acciones necesarias para contar con un
sistema de información sobre criterios de utilidad, con-
fiabilidad y oportunidad, a fin de generar información
sobre la implementación de la propuesta pedagógica, en
términos de las líneas de trabajo que la integran.

12-0-11100-07-0291-07-018

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública fortalezca sus sistemas de control, a fin de ga-
rantizar la confiabilidad de las cifras sobre la sistemati-
zación del seguimiento del programa Escuelas de Tiem-
po Completo que se consignen en los reportes de
Seguimiento de Metas de la Matriz de Indicadores para
Resultados.

12-0-11100-07-0291-07-019

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública investigue las causas por las que siete entidades
federativas no cumplieron con la entrega de los informes
técnicos trimestrales y, con base en ello, establezca los
mecanismos de control necesarios para corregir esa omi-
sión, evitar su recurrencia y asegurar el cumplimiento de
la normativa correspondiente.

12-0-11100-07-0291-07-021

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública diseñe e instrumente un sistema de información
sobre criterios de utilidad, confiabilidad y oportunidad,
con mecanismos de actualización permanente, para ge-
nerar información sobre las acciones que se lleven a ca-
bo en la operación del programa Escuelas de Tiempo

Completo, a fin de realizar el seguimiento por entidad
federativa de la implementación del programa en las es-
cuelas de educación básica.

12-0-11100-07-0291-07-022

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública adopte las medidas necesarias, a fin de evaluar
los resultados de la implementación de la propuesta pe-
dagógica y la gestión del programa Escuelas de Tiempo
Completo.

12-0-11100-07-0291-07-023

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública investigue las causas por las que no se registró
la información de los montos totales ejercidos en el pro-
grama Escuelas de Tiempo Completo, por entidad fede-
rativa, en la Plataforma de Registro de Avance Financie-
ro y Físico de Programas y Proyectos (PRAFFIPP) y,
con base en ello, implemente las acciones de mejora ne-
cesarias, a fin de fortalecer sus mecanismos de control y
supervisar la ministración y ejercicio de los recursos fe-
derales.

12-0-11100-07-0291-07-024

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública diseñe e instrumente un sistema de información
sobre criterios de utilidad, confiabilidad y oportunidad,
a fin de determinar los gastos incurridos de las escuelas
de educación básica beneficiadas por el programa Es-
cuelas de Tiempo Completo.

12-0-11100-07-0291-07-025

Recomendación: para que la Secretaría de Educación
Pública incluya en los documentos de rendición de cuen-
tas información suficiente y competente sobre los resul-
tados del programa Escuelas de Tiempo Completo, a fin
de evaluar el cumplimiento de su objetivo.

L) Por otra parte, cabe señalar en específico en el estado de
Chiapas la existencia de un presunto mal manejo y desvío
de recursos económicos que se ha venido dando desde el
ejercicio de 2009, correspondiente al programa Escuelas de
Tiempo Completo; tales como:

a) La alteración de las matrículas de los alumnos y do-
centes, dando como resultado que los montos de recur-
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sos económicos destinados para la alimentación y com-
pensación de cada escuela sean alterados, con el fin de
obtener más recursos para beneficios propios.

b) Recursos federales transferidos pero no ejercidos por
12.74 millones de pesos.

c) Irregularidades en la emisión de 4 cheques expedidos
por la cantidad de 0.92 millones de pesos cada uno dan-
do un total por 3.69 millones de pesos, para la adquisi-
ción de ficheros didácticos.

d) Reintegro de los recursos económicos a la coordina-
ción del programa por indicaciones del titular debido a
que se alteran datos del SAECH.

e) En algunas escuelas la existencia de manipulación por
parte del coordinador estatal del PETC.

f) Reintegros a la cuenta 0884967914 de Banorte, SA
(por lo que se deberá investigar dicha cuenta).

M) Los recursos que se le han asignado al estado de Chia-
pas al rubro de Educación mediante el Fondo de Aporta-
ciones para la Educación Básica y Normal (FAEB) ha sido
el siguiente:

Al respecto, del presupuesto asignado al FAEB se descono-
ce el porcentaje que es destinado al PETC, por lo que es ne-
cesario en materia de transparencia hacer del conocimiento
público el presupuesto asignado y ejercido en dicho pro-
grama.

N) La SEP precisa que los recursos que se transfieren a los
estados para la implementación de cada programa son con-
siderados subsidios federales, debiendo sujetarse al artícu-
lo 75 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaria y demás disposiciones aplicables en la materia,
y podrán ser apoyos técnicos o financieros.

O) Asimismo las escuelas beneficiadas deberán rendir
cuentas ante sus autoridades educativas y su comunidad es-
colar sobre los logros educativos obtenidos y sobre el ejer-
cicio de los recursos asignados con apoyo de la supervisión
escolar y la autoridad educativa local (AEL).

P) El artículo 134 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos señala que los recursos económicos se
administrarán con eficiencia y eficacia economía, transpa-
rencia y honradez para satisfacer los objetivos a los que es-
tén destinados.

Los resultados del ejercicio de dichos recursos serán eva-
luados por las instancias técnicas que establezcan, respecti-
vamente, la federación, los estados y el Distrito Federal,
con el objeto de propiciar que los recursos económicos se
asignen en los respectivos presupuestos en los términos del
párrafo anterior.

Por lo anteriormente fundado y motivado, solicito sean
aprobados los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente al titular de la Secre-
taría de Educación Pública, ciudadano Emilio Chuayffet
Chemor, y al secretario de Educación Pública del estado de
Chiapas, ciudadano Ricardo Aguilar Gordillo, a que hagan
del conocimiento público el avance del programa Escuelas
de Tiempo Completo del estado de Chiapas, en relación con
el Presupuesto de Egresos de la Federación para los ejerci-
cios de 2012, 2013 y primer semestre de 2014; así como lo
siguiente:

• El total de escuelas y ubicación que a la fecha se en-
cuentran incorporadas al PETC, y cuántas de ellas han
sido desincorporadas.

• Recursos destinados a cada escuela incorporada para la
implementación del programa, señalando su ubicación y,
en su caso, clave, de 2009 a la fecha.

• El procedimiento y control que aplican para la transfe-
rencia de recursos del PETC.

• La plantilla de personal docente que labora en las
PETC; así como el personal que pidió licencia desde su
creación hasta la fecha y del que se encuentra con licen-
cia.



• El total de alumnos beneficiados por el PETC por es-
cuela y ubicación, de 2009 a la fecha.

• Cuántas escuelas cuentan con la infraestructura para
funcionar como escuelas de tiempo completo, y cuántas
se pretenden adecuar y en qué tiempo.

• Informen si han detectado desfalcos y cuántas denun-
cias penales y procedimientos administrativos han ini-
ciado por el probable uso inadecuado de los recursos
otorgados al PECT y en qué estatus se encuentran.

• Cuáles son los mecanismos de control que ha imple-
mentado en el PETC a fin de evitar las malas prácticas y
costumbres en el manejo de los recursos económicos
que se han venido dando desde el ejercicio de 2009; to-
da vez que se advierte de la presunta alteración de las
matrículas de los alumnos y docentes a fin de obtener
más recursos destinados para la alimentación y compen-
sación de cada escuela, para beneficios propios de la co-
ordinación estatal.

Segundo. Se exhorta respetuosamente al titular de la Se-
cretaría de Educación Pública, ciudadano Emilio Chuayffet
Chemor, y al secretario de Educación Pública del estado de
Chiapas, ciudadano Ricardo Aguilar Gordillo, a que hagan
del conocimiento público en su portal oficial de Internet to-
da la información relativa a lo enunciado en el primero.

Tercero. Se exhorta respetuosamente al titular de la Secre-
taría de Educación Pública, ciudadano Emilio Chuayffet
Chemor, a que dé a conocer las acciones que ha realizado
con la finalidad de atender las 25 recomendaciones al de-
sempeño generadas por la Auditoría Superior de la Federa-
ción en la Auditoría de Desempeño número 12-0-11100-07-
0291.

Notas:

1. I Noticias Reforma 27 de julio de 2013 (SEP reconoce fallas en es-
cuelas de tiempo completo).

2. Presupuesto de Egresos de la Federación 2013.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de 2014.— Dipu-
tado José Luis Muñoz Soria (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen.

FOMENTO A LA GESTION INTEGRAL DE LOS RESI-
DUOS DE MANEJO ESPECIAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los estados y a los municipios a realizar programas y ac-
ciones permanentes para fomentar la gestión integral de los
residuos de manejo especial, a cargo de la diputada Martha
Edith Vital Vera, del Grupo Parlamentario del PVEM

La que suscribe, Martha Edith Vital Vera, diputada federal,
integrante del Grupo Parlamentario Verde Ecologista de
México, perteneciente a la LXII Legislatura de la Cámara
de Diputados del Honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en los artículos 6, numeral 1, fracción I; y 79,
numeral 1, fracción II, del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, somete a consideración de esta honorable asam-
blea, el presente punto de acuerdo conforme a las siguien-
tes

Consideraciones 

Hoy en día, la generación de residuos (sólidos urbanos, de
manejo especial y peligrosos) son consecuencia directa de
la infinidad de actividades desarrolladas por el hombre; ha-
ce años, muchos de los residuos eran reutilizados y se les
daban diversos usos; sin embargo, actualmente nos encon-
tramos en una sociedad de consumo que genera grandes
cantidades y una variedad de residuos procedentes de un
amplio abanico de actividades. La Ley General para la Pre-
vención y Gestión Integral de los Residuos (LGPGIR) en el
artículo 5o. fracción XXX define a los Residuos de Mane-
jo Especial como “aquellos generados en los procesos pro-
ductivos, que no reúnen las características para ser consi-
derados como peligrosos o como residuos sólidos urbanos,
o que son producidos por grandes generadores de residuos
sólidos urbanos”. De acuerdo a datos del “Diagnóstico Bá-
sico para la Gestión Integral de Residuos 2012” de la Se-
marnat, en nuestro país anualmente se generan 84 millones
de toneladas de Residuos de Manejo Especial.1 Asimismo,
el artículo 19 señala la clasificación de estos y en la frac-
ción IX menciona que dentro de los residuos de manejo es-
pecial están las “pilas que contengan litio, níquel, mercurio,
cadmio, manganeso, plomo, zinc, o cualquier otro elemen-
to que permita la generación de energía en las mismas, en
los niveles que no sean considerados como residuos peli-
grosos en la norma oficial mexicana correspondiente”.2

El aumento en la tecnología portátil es sin duda el principal
detonante en la demanda y el desecho de pilas y baterías en
el mundo ya que son utilizadas diariamente en juguetes, lin-
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ternas, radios, relojes, celulares, cámaras fotográficas, etc.
Una pila o batería puede contaminar el planeta por más de
10 siglos y contaminan principalmente las aguas subterrá-
neas del planeta; más del 30% de las pilas del mundo, sobre
todo las pilas chinas, tienen compuestos tóxicos como: mer-
curio, plomo, litio, cadmio y níquel. Lo más alarmante es
que en México cada habitante usa aproximadamente 10 pi-
las al año, de las cuales el 40% son altamente contaminan-
tes3 (muchas de ellas “piratas”, las cuales son adquiridas
por tener menor precio, no obstante, son las que tienen sus-
tancias químicas que generan en mayor medida problemas
graves a la salud y al ambiente”).

Son uno de los objetos más contaminantes, por la lenta de-
gradación y toxicidad de sus componentes y son clasifica-
das en diversos grupos. Con base en la duración de la car-
ga, las pilas se clasifican en primarias (no recargables) y
secundarias (recargables), la mayoría de los artículos eléc-
tricos y electrónicos portátiles que no requieren de alimen-
tación continua de suministro de corriente alterna pueden
funcionar con pilas primarias y secundarias. Estas contie-
nen uno o más metales como el mercurio (Hg), cadmio
(Cd), litio (Li), plomo (Pb), níquel (Ni), Manganeso (Mn) y
Zinc (Zn) los cuales son tóxicos para la salud y el ambien-
te. También contienen un medio conductor de corriente
eléctrica, que puede ser un electrodo de carbón o un elec-
trolito a base de hidróxido (de potasio o sodio) y cloruro de
sodio, entre otros; por último, contienen plástico, papel y
lámina metálica, los cuales son materiales que recubren y
protegen la pila. Las pilas también se clasifican con base en
su tecnología y sus componentes principales para fines téc-
nicos y comerciales. Las pilas primarias se pueden clasifi-
car en pilas de carbón-zinc, alcalinas, de óxido de mercurio,
de zinc-aire, dióxido de plata o de litio. Por otra parte, las
pilas secundarias pueden clasificarse como pilas de níquel-
cadmio, pilas de níquel-hidruro metálico, acumuladores y
pequeñas pilas selladas de plomo-ácido y pilas de ión-litio;
pueden encontrarse en diversas presentaciones comerciales,
las más comunes son las pilas cilíndricas de tamaños AA,
AAA, C y D; de prisma cuadrangular se seis y nueve vol-
tios y por último las de botón que se encuentran en varios
tamaños.4

Regularmente cuando las pilas ya no sirven, son tiradas a la
basura doméstica o a cielo abierto y ahí se derraman o in-
cendian y los contaminantes se van al aire, al agua, al sue-
lo y de regreso a nuestro entorno; convirtiéndose en un re-
siduo tóxico y sus componentes químicos-tóxicos se
modifican en el ambiente, volviéndose en algunos casos in-
cluso más tóxicos. 



Respecto a los daños que ocasiona aunque la Semarnat se-
ñala que “no se tienen documentados casos de efectos di-
rectos de las pilas sobre la salud humana, sí se cuenta con
evidencia de que algunas sustancias que se pueden liberar
en el proceso de descomposición de las pilas, pueden cau-
sar daños a la salud. Por ejemplo, el metilmercurio (que se
produce a partir del mercurio en presencia del agua), puede
atravesar la placenta y provocar daños irreversibles en el
cerebro de los fetos. En los lactantes, a través de la leche
contaminada, puede provocar problemas de retraso en el
desarrollo mental, falta de coordinación, ceguera y convul-
siones. La exposición al cadmio puede ocasionar daños se-

veros a pulmones, riñones, hígado, aparato digestivo y
próstata. El plomo puede dañar los huesos, las articulacio-
nes y el sistema nervioso central y periférico. El níquel es
potencialmente carcinógeno y alergénico.”5 Además de es-
tos efectos, diversos componentes de las pilas provocan
otros daños a la salud y al medio ambiente. En la siguiente
tabla se señalan los principales daños.

Por otra parte, la contaminación que las sustancias quími-
cas generan al agua es inimaginable: a)Una pila de mercu-
rio puede contaminar 600 mil litros de agua (relojes y apa-
ratos de sordera); b)Una alcalina puede contaminar 167 mil
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litros de agua (juguetes, radios, cámaras, etc.); c)Una de
óxido de plata puede contaminar 14 mil litros (celulares,
computadores y equipos de comunicación); d)Una de zinc-
aire puede contaminar 12 mil litros (celulares, computado-
res y equipos de comunicación); e)Una de carbón-zinc pue-
de contaminar 3 mil litros (juguetes, radios, cámaras, etc.,
casi tienen el uso que las alcalinas, pero es menos común su
distribución y venta).6

No obstante, a pesar de que es sabido que causan problemas
en la salud y medio ambiente, las pilas primarias son ma-
yormente utilizadas, y se generan miles de residuos anua-
les. Según el Diagnóstico Básico para la Gestión Integral de

Residuos 2012, se estima que entre 2006 y 2012 se genera-
ron en el país en promedio anualmente cerca de 34 122 to-
neladas de pilas, es decir, aproximadamente 1 534 millones
de piezas. Esto significa que, considerando la población de
112 millones 336 mil 538 habitantes reportada por el IN-
EGI en el Censo de Población y Vivienda 2010, cada habi-
tante del país genera en promedio al año el equivalente a
307 gramos de pilas. Del total de pilas generado en el pe-
riodo, el 74.07% correspondió a pilas de zinc, 19.03% a pi-
las alcalinas, 6.22% a pilas de litio y el restante 0.68% a pi-
las de óxido de mercurio, zinc-aire y óxido de plata.7 Tal
como se aprecia en las siguientes gráficas:



Como se aprecia se generan toneladas excesivas de resi-
duos de pilas, las cuales tienen una errónea recolección,
traslado, tratamiento, y disposición final, ya que como se
mencionó, la mayor parte de residuos son depositados en la
basura doméstica y no tienen un manejo especial adecuado.
Respecto a la prevención y gestión integral de los residuos,
el artículo 26 de la mencionada ley señala que “Las entida-
des federativas y los municipios, en el ámbito de sus res-
pectivas competencias y en coordinación con la Federa-
ción, deberán elaborar e instrumentar los programas locales
para la prevención y gestión integral de los residuos sólidos
urbanos y de manejo especial, de conformidad con esta
Ley, con el Diagnóstico Básico para la Gestión Integral de
Residuos y demás disposiciones aplicables…” y conside-
rando que “generalmente, las pilas son arrojadas junto con
el resto de los residuos domiciliarios en tiraderos a cielo
abierto, rellenos sanitarios, terrenos baldíos o cauces de
agua, que cuando sus cubiertas se corroen, ya sea por sus
componentes internos o por factores externos, tales como la
lluvia, los cambios de temperatura y el proceso de descom-
posición de la basura puede producirse el derrame de los
electrolitos internos, liberándose entonces diversas sustan-
cias, como los metales pesados (mercurio, níquel, cadmio y
litio) que pueden contaminar el suelo y el agua”;8 que hay
escasos depósitos para la recolección de pilas en lugares
públicos; que el proceso de descomposición de las pilas
causa daños en la salud y el medio ambiente y que tiendas
departamentales han llevado a cabo acciones para separar,
recuperar y valorizar diversas corrientes de residuos las
cuales han resultado factibles pero poco accesibles a toda la
población, se estima necesario que las Entidades Federati-
vas y los Municipios lleven a cabo acciones urgentes por
medio de las cuales se fomente la prevención y gestión in-
tegral de las pilas (principalmente primarias) mediante
campañas informativas acerca de los riesgos que implican
para la salud al no disponer adecuadamente de las pilas que
ya no tienen usos, así como una recolección selectiva y
efectiva por medio de la instalación de contenedores per-
manentes de fácil acceso a la población, y acciones efica-
ces para el aprovechamiento de materiales valorizables ya
que como señalan los investigadores Jesús Torres y Alfredo
Flores Valdés, del CINVESTAV Unidad Saltillo “…si en
lugar de desechar las pilas alcalinas éstas se reutilizaran, no
sólo se evitaría la contaminación, sino que se podrían ge-
nerar productos útiles para la industria…”9 todo esto con la
finalidad de disminuir efectos negativos en la salud y en el
medio ambiente.

Derivado de lo anterior someto a consideración de esta ho-
norable Soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta respe-
tuosamente a las entidades federativas y municipios para
que en el ámbito de sus respectivas competencias realicen
acciones permanentes por medio de las cuales se fomente la
gestión integral de las pilas que han concluido su vida útil
con el fin de disminuir daños a la salud y al medio ambien-
te provocados por estos residuos.

Notas:

1 INECC, Semarnat. (2012).Diagnóstico Básico para la Gestión Inte-
gral de Residuos. México. 2013. p.11

2 DOF. Ley General para la Prevención y Gestión Integral de Residuos.
México, 2014.

3 Madre Tierra., Revista virtual. Número 1, Año 1.Noviembre y Di-
ciembre de 2009. Extraído de: http://www.mexicodiplomatico.org/ma-
dre_tierra/0001.pdf, agosto 2014.pp.2-3.

4 Gavilán A., Rojas L. & Barrera J. (2009). Las pilas en México: un

diagnóstico ambiental. México: Instituto Nacional de Ecología y Cam-
bio Climático (INECC). p. 5.

5 Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales. (2012). “La pro-
blemática de las pilas” en Capítulo 7 Residuos. Informe de la Situación

del Medio Ambiente en México 2012. México. p.335-336.

6 Madre Tierra., Revista virtual. Número 1, Año 1.Noviembre y Di-
ciembre de 2009. Extraído de: http://www.mexicodiplomatico.org/ma-
dre_tierra/0001.pdf, agosto 2014.pp.2-3.

7 Ibídem. INECC, SEMARNAT (2012). pp.85-86.

8 Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales. (2012). “La pro-
blemática de las pilas” en Capítulo 7 Residuos. Informe de la Situación

del Medio Ambiente en México 2012. México. p.335.

9 Centro de Investigación y de Estudios Avanzados. Unidad Saltillo.
(CINVESTAV). (2013). Alertan por contaminación con pilas. Extraído
de http://comunicacion.cinvestav.mx/Prensa/Alertanporcontamina-
ci%C3%B3nconpilas.aspx, agosto 2014.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de 2014.— Dipu-
tado Martha Edith Vital Vera (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.
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PERSONAS DETENIDAS EN EL MES DE JULIO, POR
OPERAR RADIOS COMUNITARIAS SIN PERMISO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGR a investigar y resolver los casos de personas dete-
nidas antes de julio de 2014 por operar sin permiso radios
comunitarias, considerando la legislación vigente al mo-
mento de su detención, a cargo de Ricardo Mejía Berdeja y
suscrita por Ricardo Monreal Ávila, diputados del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, diputados
integrantes de la LXII Legislatura del Congreso de la
Unión y del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
no, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 6, frac-
ción I y 79, numeral 2, fracción II del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, presentan ante la Cámara de Diputados,
el presente punto de acuerdo conforme a la siguiente

Exposición de Motivos

Según la Asociación Mundial de Radios Comunitarias
(Amarc), “la radio comunitaria es radio en la comunidad,
para la comunidad, cerca de la comunidad y por la comuni-
dad”.

Las radios comunitarias son el espejo del contexto en el que
se desarrollan. Esto abarca aspectos culturales como el len-
guaje, las tradiciones, la música popular y al mismo tiempo
refleja la cultura hablada, escrita, artística y trata de encon-
trar soluciones a problemas sociales con el apoyo de la co-
munidad. La clave de las radios comunitarias está en la co-
municación participativa.1

En México hay mil 483 emisoras de radio comercial a lo
largo de todo el país, 77.2 por ciento son comerciales y
22.79 por ciento de uso cultural o educativo. 10 grupos de
radiodifusión controlan el 72 por ciento de las estaciones:
Radiorama con 190, ACIR con 159, Radiocima con 92,
OIR con 89, Somer con 77, Promosat con 62, RASA con
57, MVS Radio con 51 y Ramsa-Radio Fórmula con 43. En
cambio solo hay 20 radios comunitarias que operan con
permiso.2

De manera desafortunada, uno de los aspectos que queda-
ron relegados en la reforma en materia de telecomunicacio-
nes, es el relativo a las radios comunitarias y sociales, ya
que, entre otras cosas, estableció los siguientes puntos:

Sostenibilidad económica: A los medios comerciales se les
permite incrementar el tiempo de comercialización, a los
medios sociales se les prohíbe la posibilidad de transmitir
publicidad y patrocinios, a pesar de que una resolución la
SCJN había admitido esta posibilidad. 

Además de imponérseles la figura de donatarias autorizada
para recibir donativos, la cual es difícil de acreditar por los
requisitos excesivos a cumplir.

Se pretende zanjear esta prohibición dotándolas con el 1
por ciento de publicidad oficial del presupuesto total para
comunicación social de las instancias federales. Porcentaje
distribuido entre todas las emisoras, sin reglas claras para la
asignación y la transparencia.

La ley contempla un procedimiento para la asignación de
las concesiones sociales incierto, el artículo 85 señala que
“…el interesado deberá presentar ante el Instituto solicitud
que contenga al menos la siguiente información” es decir,
la autoridad podrá pedir más requisitos que los que estable-
ce el propio artículo, violando el principio de certeza jurí-
dica.

La ley confina a los medios sociales en las altas frecuencias
para la banda de FM, restricción que violenta el principio
de igualdad ante la ley y por tanto se considera como dis-
criminatoria. 

A nivel técnico, debido a la orografía en donde están situa-
das estas emisoras, las altas frecuencias impiden la trans-
misión de señales con calidad y/o que los radioescuchas
tengan problemas para sintonizarlas.

La ley somete de forma velada a las emisoras indígenas al
tutelaje de la Comisión Nacional del Desarrollo de los Pue-
blos Indígenas, pues le da a esa institución injerencia en el
otorgamiento de las concesiones para ese tipo de medios,
violentando la autonomía de los pueblos originarios y el ar-
tículo 2o. de la Constitución Mexicana, así como múltiples
tratados internacionales que reconocen los derechos de las
comunidades y pueblos indígenas para acceder a las fre-
cuencias.

La ley establece multas millonarias para quien abra una ra-
dio sin permiso, mantiene la confiscación de bienes y equi-
pos en contravención del artículo 7o. constitucional y, lo
más grave, continúa la criminalización pues persiste la po-
sibilidad de usar la vía penal para comunicadoras y comu-



nicadores que sin posibilidades reales de acceder a una fre-
cuencia deciden operar sin permiso.3

En resumen, la AMARC mediante un comunicado de pren-
sa denunció que:

La Ley Telecom violenta el principio de certeza jurídica ne-
gando un procedimiento equitativo para acceder a las fre-
cuencias de radio, transgrede los derechos de pueblos y co-
munidades indígenas al sojuzgarlos veladamente a la
Comisión de Nacional para el Desarrollo de los Pueblos In-
dígenas, discrimina a los medios sociales al obligarlos a
permanecer en las altas frecuencias. 

Además de que les niega el acceso a recursos para su sos-
tenibilidad económica.4

Asimismo, se establecieron sanciones drásticas a quienes
violen las disposiciones para contar con un permiso de ope-
ración de radio comunitaria, hecho que ha provocado la de-
tención de, al menos, cuatro personas, por operar radios co-
munitarias sin permiso en lo que va del año.

Tal es el caso de Alma Delia Olivares, detenida el 28 de fe-
brero. Olivares era locutora de la radio “La Cabina”, en el
municipio de Omealca, Veracruz; a ella se suman Salvador
Medina y Leslie Saavedra, ambos de Tonalá, Oaxaca, a
quienes se les iniciaron procesos penales por operar una ra-
dio comunitaria sin permiso; o el caso de Paola Ochoa a
quien se le sentenció a dos años de prisión en el municipio
de Paso del Macho, Veracruz; cabe decir que su esposo,
Juan José Hernández, terminará el mismo proceso el mes
que viene.5

Es necesario reconocer que dichas medidas pudieran ser
utilizadas como forma de represión o censura, más allá de
lo que la propia legislación marca, violando así los dere-
chos humanos de las y los mexicanos y formando un mo-
delo de Estado represor y totalitario, en donde no tienen ca-
bida expresiones diferentes a la llamada “oficial”.

En dicho tenor, en Movimiento Ciudadano reconocemos la
importancia de que medios sociales, como lo son las radios
comunitarias, cuenten con los mecanismos garantes para su
desarrollo, hecho que la ley en materia de telecomunicacio-
nes restringió al establecer elementos que impiden su cabal
funcionamiento; es por ello y por lo previamente expues-
to que presentamos a esta asamblea el siguiente resoluti-
vo con

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta a la
Procuraduría General de la República a investigar y resol-
ver los casos de personas detenidas antes de julio del pre-
sente año, por operar radios comunitarias sin permiso, con-
siderando la legislación vigente al momento de su
detención.

Notas:

1 UDLAP, Capitulo III, “Radio Comunitaria”, [en línea], México,
http://catarina.udlap.mx/u_dl_a/tales/documentos/lco/mendez_r_jj/ca-
pitulo3.pdf 

2 Animal Político, “Van cuatro detenidos por operar radios comunita-
rias sin permiso en lo que va de año”, [en línea], México,
http://www.animalpolitico.com/2014/08/van-cuatro-detenidos-por-
operar-radios-comunitar ias-s in-permiso-en-lo-que-va-de-
ano/#axzz3CjsXUPw6 

3 AMARC, “La #LeyTelecom, un retroceso para los medios sociales”,
[en línea], México, http://www.amarcmexico.org/index.php/compo-
nent/k2/item/303-la-#leytelecom-un-retroceso-para-los-medios-socia-
les&Itemid=724 

4 AMARC, “Comunicado: Diputados consolidan trato discriminatorio
contra las comunitarias”, [en línea], México, http://bit.ly/1pqJCr4 

5 Animal Político, Op. Cit.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de
2014.— (Rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen.

MODIFICAR LA NORMA OFICIAL NOM-010-SSA2-
2010, RELATIVA AL VIRUS DE INMUNODEFICIEN-
CIA HUMANA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Secretaría de Salud a modificar la NOM-010-SSA2-
2010, “Para la prevención y el control de la infección por
virus de la inmunodeficiencia humana”, a fin de garantizar
el acceso a la prueba y la entrega de resultados de VIH/si-
da a los jóvenes que lo soliciten con o sin la autorización
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del padre, la madre, el tutor o el representante legal, a car-
go de la diputada Crystal Tovar Aragón, del Grupo Parla-
mentario del PRD

Quien suscribe, Crystal Tovar Aragón, diputada federal en
la LXII Legislatura del honorable Congreso de la Unión,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática, con fundamento en el artículo 79, nu-
merales 1 y 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
se permite someter a la consideración de esta soberanía, la
siguiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguientes

Consideraciones

Que en México, según la reforma realizada en 2011 al ar-
tículo primero constitucional en materia de derechos huma-
nos, donde se establece que toda persona goza de los dere-
chos y de los mecanismos de garantía reconocidos tanto por
la Constitución como por los tratados internacionales, ade-
más se incorpora el principio de interpretación propersona,
el cual supone que cuando existan distintas interpretaciones
posibles de una norma jurídica se debe elegir la que prote-
ja de mejor manera a los titulares de un derecho humano.
También contempla la obligación del Estado mexicano de
promover, respetar, proteger y garantizar los derechos hu-
manos.

El Sistema Nacional de Salud, conforme a los derechos hu-
manos consagrados en la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, está obligado a garantizar la pro-
tección de la salud para todas y todos, así como en materia
de la infección por el virus de inmunodeficiencia humana,
que desde el punto de vista epidemiológico y con base en
los consensos internacionales la prevención debe focali-
zarse.

Que en nuestro país la población infantil y adolescente, en-
tre cero y 18 años, tiene un peso poblacional muy relevan-
te. Según proyecciones derivadas del Conteo de Población
2005, en 2008 este grupo representa el 36.8 por ciento de
la población total, lo que equivale a 39.7 millones de per-
sonas, de las cuales 19.1 millones son hombres y 18.5 mu-
jeres.

En México, como en la mayoría de los países en desarrollo,
la distribución desigual de ingresos, la migración de hom-
bres y mujeres, la falta de empleo y de oportunidades de vi-
da, el estigma, la discriminación, la homofobia, la desi-
gualdad de género y la falta de educación sexual, entre

otros factores, aumentan la vulnerabilidad de la población
para contraer el virus de inmunodeficiencia humana (VIH)
y desarrollar el síndrome de inmunodeficiencia adquirida
(sida).

Que la infección producida en los seres humanos por el Vi-
rus de la Inmunodeficiencia Humana continúa presentado
estadísticas en aumento en todo el mundo, fenómeno del
que México no es una excepción y por tanto, es un proble-
ma de salud pública a nivel mundial.

Según datos de la encuesta Situación de la familia y la In-
fancia en México realizada por el Centro de Estudios So-
ciales y de Opinión Pública, revela que las y los jóvenes, el
15 por ciento de la población entrevistada entre 12 y 17
años declara tener una vida sexual activa; de los cuales 84
por ciento la iniciaron a los 15 años o antes y 47 por cien-
to ha tenido dos o más parejas.

También la encuesta destaca que un amplio sector de esta
población no tiene prácticas sexuales seguras y ha padeci-
do enfermedades y embarazos no deseados. Así, entre los
adolescentes sexualmente activos, 50 por ciento expresó
que no utiliza anticonceptivos; 25 por ciento no cuenta con
métodos para evitar enfermedades venéreas; 30 por ciento
expresó haber tenido alguna enfermedad de transmisión se-
xual.1

Que según documento elaborado por la Secretaría de Segu-
ridad Pública, indica que en el segundo censo, efectuado
durante 1995, organizado por UNICEF y la oficina local
del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Fa-
milia (DIF-DF), se contabilizaron 13 mil 373 niños y niñas
menores de 18 años en situación de calle. De acuerdo a es-
te documento 85.40 por ciento eran varones y 14.60% mu-
jeres. Sobre el inicio de vida en la calle, el 40 % de ellos co-
mentó que ocurrió entre los 5 y 9 años y el 60 por ciento
entre los 10 y 14 años.2 Las y los jóvenes de 12 a 18 años
que se encuentren en situación de calle, estando en una
constante posibilidad de riesgo ante es improbable que se
les pueda garantizar.

A nivel mundial el número estimado de personas que viví-
an con el VIH en 2007 alcanzó los 33,2 millones.3 México
ocupa el tercer lugar en el continente americano en preva-
lencia de VIH, sólo precedido por Brasil y Estados Unidos.
La estimación sobre el número de personas viviendo con
VIH/SIDA, a finales del 2007, era de 204,900 según cifras
del CENSIDA.



La Norma Oficial Mexicana NOM-010-SSA2-2010 para la
prevención y el control de la infección por Virus de la In-
munodeficiencia Humana, establece en su apartado 6.9 que
en la vigilancia epidemiológica y en el seguimiento de con-
tactos se deben tomar en cuenta los criterios siguientes:
6.9.1 Cuando el paciente sea mayor de edad, se obtendrá la
información directamente de él. En el caso de menores de
edad, se puede obtener la información del padre, la madre,
tutor o representante legal.4

Según lo establece la Norma que nos ocupa, el Sistema Na-
cional de Salud, conforme a las garantías individuales con-
sagradas en la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, está obligado a proporcionar protección a la sa-
lud en materia de la infección por el Virus de Inmunodefi-
ciencia Humana. Desde el punto de vista epidemiológico y
con base en los consensos internacionales, la prevención
debe focalizarse, de manera específica, al segmento pobla-
cional en mayor riesgo y vulnerabilidad por sus prácticas
y/o contextos como son los hombres que tienen sexo con
otros hombres (HSH); trabajadoras y trabajadores del sexo
comercial (TSC); usuarios de drogas inyectables (UDI’s);
personas privadas de su libertad, niñas y niños en situación
de calle, lo cual no obsta para garantizar el acceso a prue-
bas de detección y garantizar la calidad de la educación se-
xual basada en evidencia realizando acciones de preven-
ción en el resto de la población, como jóvenes, hombres y
mujeres, asegurar el acceso a medidas de prevención para
estas poblaciones (condones masculinos y femeninos).

Es urgente fortalecer la prevención, atención y control del
Virus de Inmunodeficiencia Humana y el Síndrome de In-
muno Deficiencia Adquirida a través de la promoción de la
salud, mediante acciones tendientes a desarrollar actitudes
favorables para la salud, generar entornos propicios, refor-
zar la acción comunitaria, reorientar los servicios de salud
e impulsar políticas públicas en la materia; así como brin-
dar un servicio de atención integral de las personas con
VIH/SIDA.

Según lo establecido en la Norma que nos ocupa, la infec-
ción por VIH es causada por los retrovirus VIH-1 y VIH-2
y una de las maneras en que se transmite es por vía sexual
a través del contacto sexual no protegido o no seguro con
personas infectadas por el VIH. 

Además establece que los factores de riesgo para adquirir la
infección por VIH/SIDA son todas las prácticas sexuales
sin condón o barrera mecánica de protección, independien-
temente de la preferencia sexual de una persona; y toda

práctica sexual sin protección con el antecedente y/o la pre-
sencia de una ITS, incluido el VIH.

Según lo establecido en la Norma, el diagnóstico de la in-
fección por VIH se hace mediante métodos indirectos de-
terminando la presencia de anticuerpos anti-VIH por inmu-
noanálisis enzimático EIA (antes ELISA) o mediante
pruebas rápidas.

La prevención de la infección por VIH se debe llevar a ca-
bo por los órganos competentes de Salud y Educación de
los tres niveles de gobierno, así como por las instituciones
públicas, privadas y sociales que integran el Sistema Na-
cional de Salud.

Es obligación de todos los servicios de salud que integran
el Sistema Nacional de Salud ofrecer la prueba de detec-
ción del VIH a todas las personas de manera voluntaria y
confidencial para el cuidado de su salud.

Con el acceso oportuno y sin restricciones al derecho a la
salud para las y los jóvenes, incluidos los menores de edad
que están o hayan estado en situación de riesgo, y para los
que viven con el VIH pueden detectar a tiempo la enferme-
dad y realizar acciones para no propagar el contagio y ac-
ceder a los servicios médicos de atención.

Con una detección oportuna se puede evitar el avance y
propagación de la infección, lo cual a destiempo debilita la
eficacia del tratamiento del VIH y facilita la propagación
continua del virus.5

Por ello se debe promover un diálogo continuo multisecto-
rial, a fin de dirigir los recursos existentes hacia estrategias
de prevención y promoción de la salud que se focalicen en
los grupos de mayor riesgo en el país, como son los hom-
bres que tienen sexo con hombres; las trabajadoras y traba-
jadores sexuales; y los usuarios de drogas inyectables, pero
además las y los jóvenes que a temprana edad inician el
ejercicio de sus derechos sexuales y reproductivos, por ello
se requiere reforzar acciones de prevención y atención que
alejen y protejan a las generaciones de hoy y del mañana,
de comportamientos de riesgo que puedan comprometer su
salud en el contexto de la epidemia que nos ocupa. 

Es urgente implementar estrategias innovadoras y con alto
nivel de penetración social que minimicen, hasta llegar a la
erradicación, las epidemias sociales del estigma, la discri-
minación, la homofobia, la transfobia y la violencia, cuya
asociación potencializa negativamente la epidemia del
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VIH/SIDA; y son fuertes obstáculos para el acceso a servi-
cios de atención, cuidados integrales y prevención.

Ante este contexto, es necesario garantizar el acceso a la sa-
lud, como un derecho humano, para la aplicación de la
prueba y la entrega de resultados también a menores de
edad de entre los 12 y los 18 años que estén o hayan esta-
do en situación de riesgo, logrando con ello concientizar y
prevenir sobre la posible infección, evitando la transmisión
y propagación de la epidemia.

Atendiendo el llamado de la Organización Mundial de la
Salud ante la emergencia de la epidemia de VIH/SIDA, en
México se creó el Consejo Nacional para la Prevención y
Control del Síndrome de la Inmunodeficiencia Adquirida.
Las disposiciones específicas para la prevención control y
atención del VIH/SIDA en México, se encuentran previstas
en diversas normas oficiales mexicanas, en las cuáles se es-
tablecen las medidas, lineamientos y criterios que deben ser
observados por todos los establecimientos para la atención
médica de los sectores público, social y privado del país y
por las autoridades responsables de la prevención, el con-
trol y la atención médica del VIH/SIDA. 

Estas normas y acuerdos regulan cuestiones referentes al
tratamiento de los pacientes; la confidencialidad de los da-
tos; el debido acceso y uso de la información; el acceso a
los medicamentos; el deber de crear programas y campañas
específicas de información, educación y comunicación pa-
ra la prevención del VIH/SIDA; la prohibición y reducción
del estigma y la discriminación de los pacientes con
VIH/SIDA, entre otras.

Que los programas nacionales y estatales deben impulsar
cambios de conducta y proporcionar servicios de informa-
ción y capacitación sobre salud sexual y reproductiva, ade-
cuadas a las diferencias entre los géneros y edades. Inclu-
yendo un mayor acceso a los servicios de salud apropiados
para la juventud que ofrezcan orientación y apoyo, pruebas
de detección, programas de divulgación, sistemas de remi-
sión de casos y tratamientos contra las infecciones transmi-
tidas por la vía sexual; así como prevención de la transmi-
sión del VIH, incluyendo medidas para reducir los riesgos.

Los jóvenes son particularmente vulnerables a la epidemia
del VIH/SIDA en cuanto a su transmisión e impacto, por
ello es urgente tomar acciones para contrarrestar la falta de
conocimientos y los altos índices de infecciones de trans-
misión sexual, la violencia basada en el género y el limita-
do acceso a los servicios. 

Considerando que no existe una vacuna que proteja de la
infección del VIH, ni tampoco se puede curar el SIDA, la
única forma de no contraerlo es evitar el contacto con el
VIH. Por ello un diagnóstico a tiempo de la infección,
acompañado de un tratamiento temprano es necesario para
maximizar los beneficios de la terapia antirretroviral. 

Que las y los jóvenes son potenciales agentes de cambio y
tienen la capacidad de detener la epidemia del SIDA. Si-
guiendo modelos positivos de comportamiento y teniendo
acceso a oportunidades, estos pueden cambiar la trayecto-
ria del SIDA en el nivel global, regional y nacional.

Ante este contexto la postura institucional debe ser accesi-
ble, inclusiva y no limitativa, corresponsable junto con al-
gunos de las y los jóvenes activos sexualmente, y siendo las
prácticas sexuales uno de los principales vía de riesgo, la
minoría de edad en estos casos no debe de ser limitante pa-
ra acceder a la prueba de detección, con las respectiva con-
sejería que reciba la persona a la entrega del resultado, se-
gún lo indica la Norma, ya que en su apartado 6.3.7
establece que toda persona que se someta al análisis tiene
derecho a recibir consejería en el momento de acudir a ha-
cerse la prueba y consejería a la entrega del resultado.

Ante los hechos contundentes de la realidad social, los de-
rechos humanos, y concretamente los relativos a la vida y a
la salud de las personas, se justifican excepciones a la pa-
tria potestad. 

Por lo anteriormente expuesto, me permito someter a la
consideración de esta soberanía para su discusión y apro-
bación, el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. Exhortar a la Secretaría de Salud del Gobierno Fe-
deral para que a la brevedad modifique la Norma Oficial
Mexicana NOM-010-SSA2-2010 para la Prevención y el
Control de la Infección por virus de la inmunodeficiencia
humana, para garantizar el acceso a la prueba y la entrega
de resultados de VIH/SIDA a las y los jóvenes de 12 a 18
años de edad que lo soliciten con o sin la autorización del
padre, la madre, tutor o representante legal.

Notas:

1 http://cesop.blogspot.mx/2011/11/encuesta-situacion-de-la-familia-
y-la.html



2http://www.ssp.gob.mx/portalWebApp/ShowBinary?nodeId=/BEA%
20Repository/1214172//archivo

3 http://www.censida.salud.gob.mx/descargas/epiupdate07.pdf

4 http://www.censida.salud.gob.mx/descargas/drhumanos/NOM-010-
SSA2-2010.pdf

5
http://www.unaids.org/en/media/unaids/contentassets/documents/unai
dspublication/2013/JC2484_treatment-2015_es.pdf

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de
2014.— Diputada Crystal Tovar Aragón (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

ATRAIGA LA PGR, EL CASO DEL ATAQUE A LA
PERIODISTA KARLA JANETH SILVA GUERRERO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGR a atraer y resolver por la Fiscalía Especial para la
Atención de Delitos cometidos contra la Libertad de Ex-
presión el caso de las agresiones en agravio de la periodis-
ta Karla Janeth Silva Guerrero, a cargo de Ricardo Mejía
Berdeja y suscrita por Ricardo Monreal Ávila, diputados
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, diputados
integrantes de la LXII Legislatura del Congreso de la
Unión y del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
no, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 6, frac-
ción I, y 79, numeral 2, fracción II, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, presentan ante la Cámara de Diputa-
dos, el presente punto de acuerdo, conforme a la siguiente

Exposición de Motivos

Alrededor de las 17:30 horas del pasado 4 de septiembre,
en Silao, Guanajuato, la periodista Karla Janeth Silva, del
periódico El Heraldo, fue agredida en las instalaciones del
diario, por un grupo de sujetos quienes la golpearon y ame-
nazaron.

Tras estos hechos, personal de El Heraldo indicó que la pe-
riodista había recibido diversos reclamos por parte del al-

calde del municipio, Enrique Benjamín Solís Arzola, debi-
do a las críticas que ella hace hacia su administración.

“Karla Silva ha sido crítica con la pésima administración
que encabeza Benjamín Solís Arzola, al denunciar la caren-
cia de servicios municipales, la inseguridad, falta de trans-
parencia y el derroche de recursos en ese municipio, lo que
ya le había valido reclamos directos y el bloqueo a su tra-
bajo por parte de funcionarios municipales. La periodista
reiteradamente había comentado, en ocasiones anteriores,
su temor por ser víctima de represalias”, escribió El Heral-
do en su página web.1

Cabe mencionar que Karla Janeth Silva, de 24 años de
edad, había comentado a uno de sus compañeros, la maña-
na de ese día, que “varios individuos de mal aspecto habí-
an acudido a buscarla a su oficina y advirtió que temía que
fuera a ocurrirle algo malo”.2

A la par dos días antes, dos hombres fueron a las oficinas
del periódico aproximadamente a las ocho de la noche y
preguntaron por ella, sin embargo, el lugar ya estaba cerra-
do, por lo que se les indicó desde adentro que no se encon-
traba.

La reportera atiende la fuente del gobierno municipal, y la
temática que aborda se relaciona exclusivamente con la la-
bor del alcalde y gobierno municipal, según informó perso-
nal de El Heraldo de León, del que depende la oficina en
Silao, donde ella se desempeña como reportera desde hace
poco más de un año.3

Tras haber recibido atención médica en un hospital en Le-
ón, Karla rindió declaración ante las autoridades competen-
tes, en la que comentó:

“Entonces uno se me dejó venir y me comenzó a lanzar gol-
pes. Yo estaba en mi escritorio, y lo que hice fue tirarme al
piso. Traían cuchillos, pero no me hirieron con ellos. Me
protegí con brazos y piernas, por eso tengo varios golpes en
ellas. Me metí debajo del escritorio y el hombre me trató de
sacar, pero como no pudo, le gritó a mi compañera: “Le di-
ces que le baje a sus notas…”4

Estos hechos, lamentablemente se suman a los cientos de
casos en donde periodistas y personas relacionadas con el
gremio sufren de amenazas, agresiones, hostigamiento o
cualquier tipo de violencia, a causa del ejercicio de su pro-
fesión; tan sólo para dimensionar la situación cabe decir
que la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos Come-
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tidos contra la Libertad de Expresión (Feadle) de la Procu-
raduría General de la República (PGR) registró 102 homi-
cidios de periodistas desde enero de 2000 hasta el 30 de
abril de 2014.

En este sentido la Comisión Interamericana de Derechos
Humanos, en la Declaración de Principios sobre Libertad
de Expresión, afirma que la libertad de expresión es en sus
múltiples formas y manifestaciones un derecho fundamen-
tal e inalienable, inherente a todas las personas y no una
concesión.

Cabe señalar que en el informe sobre libertad de prensa pu-
blicado en 2009 por el Instituto Internacional de Prensa, ya
desde entonces señalaba a México como uno de los países
en América Latina con más asesinatos de periodistas, la
mayoría de los cuales permanece en la impunidad.5

Es por ello que, y reconociendo la urgencia para que el Es-
tado mexicano garantice los derechos y la seguridad de
quienes se dedican al ejercicio periodístico, presentamos a
esta Asamblea el siguiente resolutivo con

Punto de Acuerdo

Primero. La honorable Cámara de Diputados exhorta a la
Procuraduría General de la República a que por medio de la
Fiscalía Especial para la Atención de Delitos cometidos en
contra de la Libertad de Expresión atraiga y resuelva el ca-
so de las agresiones en contra de la periodista Karla Janeth
Silva.

Segundo. La honorable Cámara de Diputados exhorta a la
Junta de Gobierno del Mecanismo de Protección para Per-
sonas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas a es-
tablecer las medidas de protección a favor de la periodista
Karla Janeth Silva.

Notas:

1 El Universal, “Irrumpen en redacción y golpean a reportera de Silao”,
[en línea], México, dirección URL: http://bit.ly/1qxcQUM

2 Ídem

3 Proceso, “Hombres armados golpean a reportera en instalaciones del
Heraldo de Silao”, [en línea], México, Dirección URL:
http://www.proceso.com.mx/?p=381374

4 Ídem.

5 CDHDF, “La libertad de expresión en México, un derecho en riesgo”,
Revista de Derechos Humanos, mayo 2013, [en línea], México, Direc-
ción URL: http://dfensor.cdhdf.org.mx/DFensor_05_2014.pdf

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 9 días del mes de
septiembre de 2014.— (Rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Derechos Humanos, para
dictamen.

INVESTIGACION DEL ATAQUE A LA PERIODISTA
KARLA JANETH SILVA GUERRERO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita al
gobierno de Guanajuato que formule e implante una debida
investigación y garantías de seguridad para Karla Janeth
Silva Guerrero, corresponsal del periódico El Heraldo en
Silao, Guanajuato, quien enfrentó violencia psicológica y
física en el ejercicio de la libertad de expresión y el perio-
dismo, a cargo de la diputada Martha Lucía Mícher Cama-
rena, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada federal Martha Lucía Mícher Camare-
na, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6o.,
fracción I, y artículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral
2, fracción III, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esta soberanía la siguiente pro-
posición con punto de acuerdo de urgente u obvia resolu-
ción, a tenor de la siguiente 

Exposición de motivos

Violencia contra mujeres periodistas en México

México es considerado desde 2010 como el país más peli-
groso para ejercer el periodismo en América Latina y el se-
gundo en el mundo según Catalina Botero, Relatora Espe-
cial para la Libertad de Expresión de la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH, organismo
autónomo de la Organización de Estados Americanos) y
Frank de la Rue, Relator Especial de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU), debido al alto número de perso-
nas periodistas asesinadas, intimidadas, amenazadas, se-
cuestradas y los atentados a las instalaciones de las empre-
sas periodísticas.



Como producto de esta situación de violencia hacia el gre-
mio periodístico en nuestro país, han surgido en los últimos
diez años numerosos informes e iniciativas que detallan el
contexto y los casos que se han suscitado, sin embargo, los
casos de violencia contra mujeres periodistas y las formas
de violencia basadas en su género que se aplican para inhi-
bir o silenciar su labor periodística pueden ser naturaliza-
dos, considerados como “gajes del oficio” y acentuar la
vulnerabilidad de ellas.

Esta invisibi1ización representaba un riesgo para ellas, en
tanto que en el registro y documentación de casos se les
omite y discrimina, 10 que produce una exclusión de la pro-
tección y acceso a la justicia, al derecho de una debida in-
vestigación Y a la reparación integral de los daños persona-
les y profesionales generados por estos ataques. La
invisibilidad es violencia y un riesgo en sí mismo.

De 2002 a 2013 la organización civil Comunicación e In-
formación de la Mujer, AC (CIMAC), registro y documen-
tó 184 casos de violencia contra mujeres periodistas en Mé-
xico, de los cuales 96 por ciento ocurrieron en los últimos
siete años, de un modo más alarmante entre 2010 y 2013,
2014 sigue mostrando una tendencia a la alza ya que basta
lo que va del año se han registrado más de 40 casos de vio-
lencia contra mujeres periodistas.

Más del 60 por ciento de los agresores han sido y son ser-
vidores públicos, administrativos y policías. Ejerciendo en
todos los casos violencia psicológica que de acuerdo a la
Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de
Violencia es definida como: Cualquier acto u omisión que
dañe la estabilidad psicológica, que puede consistir en: ne-
gligencia, abandono, descuido reiterado, celotipia, insultos,
humillaciones, evaluación, marginación, indiferencia, infi-
delidad, comparaciones destructivas, rechazo, restricción a
la autodeterminación y amenazas, las cuales conllevan a la
víctima a la depresión, al aislamiento, a la devaluación de
su auto estima e incluso al suicidio.

En segundo lugar la violencia física. Este tipo de violencia
se ejerció a partir de la vía institucional principalmente y en
segundo lugar a través de la violencia de la comunidad “Ca-
pítulo III, artículo 16: son los actos individuales o colecti-
vos que transgreden derechos fundamentales de las mujeres
y propician su denigración, discriminación o exclusión en
el ámbito público”. Todo este tipo de violencia se realiza a
través de amenazas, detenciones arbitrarias, delitos de difa-
mación, calumnia o injuria e intimidación o presión.

11 de estos ataques contra mujeres periodistas, son deli-
tos de feminicidio y todos los casos registrados por CI-
MAC se encuentran en un estado de impunidad.

Reporteras alrededor de los 30 años de edad y de las cuales
el 54 por ciento tiene entre 1 y 3 hijas o hijos ocupan el 56
por ciento de las periodistas agredidas en estos dos años.

Karla Janeth Silva Guerrero

El pasado 4 de septiembre de 2014 alrededor de las 17:30
horas Karla Janeth Silva Guerrero corresponsal en Silao,
Guanajuato, del periódico El Heraldo, fue atacada psicoló-
gica y físicamente por un grupo de personas no identifica-
das que ingresaron a la oficina de redacción del medio pa-
ra intimidar y golpear a la reportera haciendo referencia a
su labor periodística que se sumaron a actos previos de vi-
gilancia declarados por Silva Guerrero.

Además de lo anterior, la reportera refiere haber recibido
amenazas previas de Enrique Benjamín Solís Arzola, presi-
dente municipal de Silao, Guanajuato que hacían referencia
a que dejara de publicar notas sobre la administración de di-
cho servidor público en las que denuncia la carencia de ser-
vicios municipales, la falta de transparencia y el derroche
de recursos.

Estos actos contravienen a las funciones del gobierno me-
xicano que según la Ley General de Acceso de las Mujeres
a una Vida Libre de Violencia es denominada como violen-
cia institucional inscrita en actos perpetrados por funciona-
rios públicos además de ser una violación al artículo 19 de
la Declaración Universal de los Derechos Humanos, rela-
cionado al derecho a la comunicación; al artículo tercero de
la Convención Sobre la Eliminación de Todas las Formas
de Discriminación contra la Mujer (CEDAW), en el cual se
señala que los estados Partes “tomarán en todas las esferas,
y en particular en las esferas política, social, económica y
cultural, todas las medidas apropiadas, incluso de carácter
legislativo, para asegurar el pleno desarrollo y adelanto de
la mujer, con el objeto de garantizarle el ejercicio y el goce
de los derechos humanos y las libertades fundamentales en
igualdad de condiciones con el hombre”; y el artículo ter-
cero de la Convención Interamericana para Prevenir, San-
cionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer (Conven-
ción Belém do Pará) referente al derecho a una vida libre de
violencia, y a los objetivos estratégicos del Capitulo J de la
Plataforma de Acción de Beijing referente a impulsar la
participación de las mujeres en los medios de comunica-
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ción así como las recomendaciones hechas al Estado mexi-
cano sobre el tema en la CEDAW en 2012, Examen Perió-
dico Universal en 2013 y la Relataría para la Libertad de
Expresión de la Organización de Estados Americanos
(OEA) en 2013.

Por lo anterior, hacemos un llamado al gobierno de Guana-
juato para garantizar la seguridad de la periodista y su fa-
milia, asegurar una debida reparación del daño, el compro-
miso de no repetición y el pleno ejercicio del derecho a la
libertad de expresión.

Por todo lo anteriormente expuesto, someto a la considera-
ción de esta honorable asamblea, el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente al Gobierno del Estado
de Guanajuato a formular e implementar una debida inves-
tigación y garantías de seguridad para la periodista Karla
Janeth Silva Guerrero, corresponsal en Silao, Guanajuato,
del periódico El Heraldo, quien enfrentó violencia psicoló-
gica y física como consecuencia del ejercicio de la libertad
de expresión y el periodismo. Asimismo exhorta a los go-
biernos estatales y federales a tomar medidas urgentes para
detener la creciente violencia contra mujeres periodistas y
proteger y garantizar sus derechos a la vida, libertad y libre
expresión.

Palacio Legislativo, a 9 de septiembre de 2014.— Diputada Martha
Lucía Mícher Camarena (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Derechos Humanos, para
dictamen.

CENTRO CULTURAL POLYFORUM SIQUEIROS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita al
Ejecutivo federal que realice gestiones para emitir el decre-
to expropiatorio del predio ocupado por el centro cultural
Polyfórum Siqueiros, a cargo de Zuleyma Huidobro Gon-
zález y suscrita por Ricardo Monreal Ávila, diputados del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Zuleyma Huidobro González y Ricardo Monreal Ávila, in-
tegrantes del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-

dano correspondiente a la LXII Legislatura, con fundamen-
to en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, 79, numeral
2, fracción II, y 113 del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, presentan ante esta asamblea proposición con pun-
to de acuerdo de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

1. De conformidad con el artículo 27 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, la propiedad de las
tierras y aguas comprendidas dentro de los límites del terri-
torio nacional, corresponde originariamente a la nación, la
cual ha tenido y tiene el derecho de transmitir el dominio de
ellas a los particulares, constituyendo la propiedad privada.

Las expropiaciones sólo podrán hacerse por causa de utili-
dad pública y mediante indemnización. 

2. El artículo 1o., fracción IV, de la Ley de Expropiación
establece como causa de utilidad pública para que proceda
la ejecución de una expropiación: La conservación de los
lugares de belleza panorámica, de las antigüedades y obje-
tos de arte, de los edificios y monumentos arqueológicos o
históricos, y de las cosas que se consideran como caracte-
rísticas notables de nuestra cultura nacional.

3. De acuerdo a lo establecido en los artículos 2 y 4 de la
Ley de Expropiación, es competencia del Ejecutivo Fede-
ral, emitir la declaratoria de utilidad y publicar el decreto en
el Diario Oficial de la Federación.

4. La Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológi-
cos, Artísticos e Históricos, prevé en su artículo 38 que las
zonas de monumentos estarán sujetas a la jurisdicción de
los Poderes Federales en los términos prescritos por esa ley
y su Reglamento.

5. El 18 de julio de 1980, mediante decreto emitido por el
entonces presidente de la República José López Portillo, el
Polyforum Siqueiros fue declarado Monumento Artístico
Nacional, el cual a la letra reza:

Decreto por el que se declara monumento artistico la
obra de David Alfaro Siqueiros

Artículo 1o. Se declara monumento artístico nacional la
totalidad de la obra del artista mexicano David Alfaro
Siqueiros, incluyendo la del caballete, la obra gráfica,
los murales y los documentos técnicos, sean de propie-
dad nacional o de particulares.



Artículo 2o. El Instituto Nacional de Bellas Artes y Li-
teratura será el organismo competente para dar cumpli-
miento a lo establecido por la Ley Federal sobre Monu-
mentos y Zonas Arqueológicas, Artísticos e Históricos y
Reglamento, respecto de la obra de David Alfaro Si-
queiros, declarada monumento artístico por del presente
decreto.

Artículo 3o. Los propietarios o poseedores de obras rea-
lizadas por David Alfaro Siqueiros tendrán las siguien-
tes obligaciones:

I. Inscribirlas en el registro público de monumentos y
zonas artísticas, dependiente del Instituto Nacional de
Bellas Artes y Literatura;

II. Dar aviso al Instituto Nacional de Bellas Artes y Li-
teratura;

a) Del cambio del propietario o poseedor de las obras de
su enajenación y de cualquier transacción que sobre
ellos se realice. Tratándose de operaciones translativas
de dominio, deberán hacerse constar en escritura pú-
blica;

b) De todo cambio de lugar en que se depositen las
obras, aun cuando el cambio sea solamente temporal.

Artículo 4o. Los propietarios o poseedores de las obras
a que se refiere este decreto sólo podrán llevar a cabo re-
paraciones o restauraciones en las miomas, mediante au-
torización que al efecto expida el Instituto Nacional de
Bellas Artes y Literatura, de acuerdo con las disposicio-
nes legales aplicables, por lo que se deberán dar aviso al
propio instituto de cualquier alteración, cambio o dete-
rioro que observen en ellas.

Artículo 5o. La reproducción de las obras objeto de la
presente declaratoria solo podrá hacerse con autoriza-
ción del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura.
Si dicha reproducción se hace con fines comerciales, el
Instituto fijara los derechos que deban cubrirse y en su
caso se estará a lo dispuesto por la Ley Federal de Dere-
chos de Autor.

Artículo 6o. Queda prohibida la exportación de las
obras del artista mexicano David Alfaro Siqueiros. El
Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura podrá au-
torizar excepcionalmente la exportación temporal de una
o de varias de dichas obras, siempre que se otorguen las

garantías necesarias para asegurar su reingreso al país;
o bien, de manera definitiva cuando sean adquiridas
por museos o galería de exposiciones de reconocido
prestigio, con el fin de ser exhibidas públicamente en
condiciones convenientes para el interés cultural de
México.

Artículo 7o. La falta de cumplimiento a las disposicio-
nes del presente decreto será sancionada en los términos
de los preceptos legales aplicables.

El problema comenzó porque durante el sexenio pasado, la
administración del INBA le dio a Suárez Ruiz un permiso
para reubicar los murales del Polyforum y construir un nue-
vo complejo,1 de igual manera se dio a conocer, la inten-
ción de querer mover el los murales de David Álfaro Si-
queiros y construir en su lugar una torre con uso comercial
de 57 pisos.2 Esto a pesar de existir más de 35 mil firmas
ciudadanas que buscan, primero, impedir el daño a una mo-
numental obra artística, y segundo, frenar el crecimiento
desmedido de una zona a punto de colapsar.

El proyecto que pretende levantarse en el lugar, y que gra-
cias a la ciudadanía organizada ha sido ventilado, busca
convertir este centro de eventos en un edificio de 48 pisos
(más nueve de estacionamiento). Contará con departa-
mentos, hotel, oficinas y comercios, según se detalla en el
documento que tiene acuse de recibo de la Dirección Ge-
neral de Regulación Ambiental del Gobierno del Distrito
Federal.3

Por otra parte, ha dado a conocer que en la Oficina de In-
formación Pública de la Secretaría de Desarrollo Urbano y
Vivienda del gobierno del Distrito Federal, se han realiza-
do dos solicitudes de certificado único de zonificación de
uso de suelo, respecto del predio donde se encuentra el
Polyforum Siqueiros, en fecha 12 de marzo de 2013 y 10 de
abril de 2014, respectivamente.

A decir de los dueños del terreno donde se alberga la obra
mural, no cuentan con los recursos necesarios para el man-
tenimiento del inmueble y de la obra, parte de ello se debe
a que ha funcionado como institución privada y que, des-
pués de más de cuatro décadas resulta insostenible.4

6. Al respecto el Instituto Nacional de Bellas Artes, señala
que el espacio creado por el artista plástico David Alfaro
Siqueiros (1986-1974) es una obra de interés público en
una propiedad privada, “por lo que es importante conciliar
el patrimonio público con el derecho privado”.
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7. Es necesario que el Consejo Nacional para la Cultura y
las Artes, a través del Instituto Nacional de Bellas Artes y
Literatura preserve jurídica y materialmente las obras de-
claradas como monumento artístico, como es el caso del
Polyforum Siqueiros, por tratarse de una institución federal
normativa responsable de salvaguardar la obra David Alfa-
ro Siqueiros.

8. Con fecha 31 de mayo de 2014, se dio a conocer en di-
versos medios de comunicación que Alfredo Suárez Ruiz,
propietario del Polyforum Cultural Siqueiros, interpuso un
amparo indirecto en contra de la Comisión Nacional de Zo-
nas y Monumentos Artísticos del Instituto Nacional de las
Bellas Artes, para defender sus derechos como propietario,
al cual por razón de turno le correspondió el número de ex-
pediente 646/2014, mismo que fue radicado ante el Juzga-
do Primero de Distrito en Materia Administrativa en el Dis-
trito Federal, debiendo señalar al respecto, que con fecha 11
de agosto del año en curso se emitió sentencia la cual tuvo
como principales resolutivos los siguientes:

Primero. Se sobresee el presente juicio de amparo....

Segundo. La justicia de la Unión no ampara ni protege
a.... 

Notifíquese y personalmente a la parte quejosa.

Haciendo mención que la justicia de la Unión no amparó ni
protegió al quejoso C. Alfredo Gerardo Suarez Ruiz ya que
no acreditó una autorización previa, para el cambio de ubi-
cación de dicho monumento artístico.5

9. Con fecha 25 de junio del año en curso, mediante oficio
número CP2R2A.-1256, el diputado Héctor Gutiérrez de
la Garza, hizo del conocimiento de la suscrita el oficio de
la Coordinación de Enlace con el honorable Congreso de la
Unión de la Secretaría de Educación Pública, la respuesta
al acuerdo de la Comisión Permanente, de fecha 28 de ma-
yo de 2014, relativo a la preservación del Polyforum Cul-
tural Siqueiros, del cual se desprende entre otras cosas lo
siguiente:

“… 2. Con base en la Ley Federal sobre Monumentos y
Zonas Arqueológicas, Artísticos e Históricos y su Re-
glamento, así como en la declaratoria mencionada, co-
rresponde al Instituto Nacional de Bellas Artes y Litera-
tura (Inba) su protección y preservación).

3. El Polyforum Cultural Siqueiros es un inmueble indivi-
sible de la obra artística a la que está asociada. Por lo tan-
to, el inmueble como los murales interiores y exteriores es-
tán declarados Monumento Artístico Nacional.

4. El 28 de octubre de 2013, Alfredo Suárez Ruiz presentó
ante la Subdirección General de Patrimonio Artístico Mue-
ble del Inba, un proyecto para desplazar el Polyforum 30
metros hacia insurgentes con la intención de desarrollar un
proyecto inmobiliario dentro del predio.

5. En fecha 14 de marzo de 2014, la Comisión Nacional de
Zonas y Monumentos Artísticos, emitió opinión con base
en los dictámenes técnicos de las áreas correspondientes, en
sentido de la no pertinencia de mover el monumento artís-
tico, opinión que le fue notificada al interesado por el sub-
director general de Patrimonio Artístico Inmueble, median-
te oficio sin número de la fecha.

6. Con fecha 24 de abril de 2014 el juez primero de Distri-
to en Materia Administrativa en el Distrito Federal notificó
al Inba la demanda de amparo promovida por Alfredo Sua-
rez Ruiz, quien señaló como autoridades responsables a la
directora general y al subdirector general de Patrimonio Ar-
tístico Inmueble, así como a la Comisión Nacional de Zo-
nas y Monumentos Artísticos, por considerar que existe
violación a sus derechos, en virtud de que la opinión emiti-
da por la Comisión Nacional de Zonas y Monumentos re-
voca una supuesta autorización otorgada el 30 de noviem-
bre de 2012.”…

10. En enero de 2014, la Subdirección General de Patrimo-
nio Artístico Inmueble, el Centro Nacional de Conserva-
ción y Registro del Patrimonio Artístico Mueble del Insti-
tuto Nacional de Bellas Artes realizaron un análisis de las
condiciones técnicas para la restauración del Polyforum Si-
quieros, del cual se informan entre otras cosas lo siguiente:

“… Se pudo concluir que la mayor problemática está en
los daños que presentan los distintos materiales de so-
porte, lo que pone en riesgo la conservación de la obra a
mediano plazo. Iniciando con la cubierta, es importante
mencionar que la película de fibra de vidrio original se
encuentra en malas condiciones, lo que motivó la apli-
cación de espuma de poliuretano en el intradós de la bó-
veda, mientras al exterior se instaló hace ya varios años
una lona, que no solucionó efectivamente las filtracio-
nes, además que por el calor y la humedad se ha adheri-
do a la superficie, causando el levantamiento de la capa
pictórica por efecto strappa.



De tal manera, las filtraciones de agua pluvial provenien-
tes de la cubierta, han alcanzado varias áreas interiores,
ocasionando la afectación de los paneles con daños signi-
ficativos.

Respecto a los murales interiores, se conservó de manera
general que el intradós de la bóveda acusa los escurrimien-
tos provenientes de la cubierta y también probablemente de
la condensación por el uso del espacio, lo que ha ocasiona-
do deformaciones y abombamientos del soporte, así como
deposiciones calcáreas y escamas en áreas puntuales.

…se observaron algunos desfasamientos y fracturas di-
seminadas en las placas de asbesto, derivadas de las
multiples perforaciones para colocar el sistema de an-
claje a la estructura metálica, tanto en los paneles, como
de las esculturas. Otro aspecto observado, es la acumu-
lación de polvo, así como salpicadura en el faldón metá-
lico y pequeños golpes y zonas con abrasión, ocasiona-
das probablemente por el contacto por el espectador.”6

11. En este orden de ideas y derivado de que se trata de una
causa de orden público y de interés social por tratarse del
Patrimonio Artístico y Cultural de la Nación, se conmina al
Ejecutivo Federal para que emita el Decreto Expropiatorio
en términos de la Ley de Expropiación vigente y demás or-
denamientos legales aplicables, respecto del predio en el
cual se alberga el Polyforum Cultural Siqueiros,  toda vez
que, en él se encuentra la obra mural de David Alfaro Si-
queiros, es decir, se encuentra parte de la historia mural de
nuestro país y con ello parte de la identidad cultural a tra-
vés de la historia plasmada en un murales, (en grave estado
de deterioro) ya que al término de la Revolución Mexicana,
surgió un movimiento artístico denominado “muralismo”
que proponía plasmar la realidad mexicana en obras monu-
mentales, entre sus principales protagonistas se encontra-
ban Diego Rivera, José Clemente Orozco y David Alfaro
Siqueiros, los cuales con cada uno de sus estilos y técnicas
distintas, constituyeron la crónica de la lucha y la historia
del pueblo mexicano, influyendo de manera decisiva en la
plástica contemporánea iberoamericana.

Con lo anterior, el muralismo en México no sólo represen-
tó una expresión artística, sino una falange de la Revolu-
ción de 1910 y su idealismo sociopolítico. Con el propósi-
to de que existiera un espacio que albergará la obra cumbre
del muralista mexicano y en el que se llamará a los hom-
bres a establecer la libertad, el bienestar y la justicia sobre
la tierra por medio del arte, se construyó un espacio exclu-

sivamente para el pintor, al cual se le denominaría como
Polyforum Siqueiros.

Desde entonces, el centro cultural Polyforum Siqueiros, se
ha convertido en custodio del legado histórico del muralis-
ta mexicano por más de 40 años y promotor de la cultura en
nuestro país.

Los diputados de Movimiento Ciudadano coincidimos que
“la cultura es concebida como el conjunto de rasgos que ca-
racterizan e identifican a una sociedad o un grupo social
dentro de los cuales destacan las diversas manifestaciones
artísticas, cosmovisiones, modos de vida, tradiciones, cre-
encias, festividades, formas de interacción y sistemas de
valores y forma parte del patrimonio de la sociedad en su
conjunto7”, como lo representan los murales del gran artis-
ta David Alfaro Siqueiros.

México está comprometido con él gran David Alfaro Si-
queiros, y por ende con su obra la cual por todo su peso his-
tórico-artístico y político de nuestro país, es narrador plás-
tico de momentos fundamentales para nuestra patria, por lo
tanto, consideramos que es deber y obligación de los dipu-
tados representar los intereses de los ciudadanos y de la na-
ción en términos del artículo 51 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos.

Por lo anterior y ante la nueva evidencia que existe y deri-
vada de los informes que se han dado a conocer del Poly-
forum Cultural Siqueiros, donde se demuestra que el señor
Alfredo Suárez Ruiz los tiene en estado de deterioro y no
piensa en su cuidado sino en negocios personales, los sus-
critos diputados insistimos que se trata de un asunto de ur-
gente y obvia resolución, ya que es inminente que el pre-
sente punto de acuerdo es un paso para tratar de preservar
el patrimonio artístico y cultural del país, anteponiendo el
interés público, sobre los intereses un particular, por lo que:

Por lo expuesto, sometemos a su consideración el si-
guiente

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados del Congreso
de la Unión, exhorta al titular del Ejecutivo federal, Enri-
que Peña Nieto, para que emita decreto expropiatorio, en
términos de la Ley de Expropiación vigente y demás orde-
namientos legales aplicables, respecto del predio en el cual
se alberga el Polyforum Cultural Siqueiros.
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Notas:

1 http://fernanda-familiar.com/noticias/dueno-del-polyforum-se-ampa-
ra-contra-el-inba-para-defender-sus-derechos-como-propietario/

2 http://vivebj.com/documentacion-sobre-el-polyforum-siquieros/

3 http://www.razon.com.mx/spip.php?page=columnista&id_article=
214280

4 http://ferriz.com.mx/metropoli/el-polyforum-siqueiros-estudia-alter-
nativas-para-preservar-obra-del-muralista/

5 http://sise.cjf.gob.mx/SiseInternet/Reportes/VerCaptura.aspx?TipoA-
sunto=1&Expediente=646%2F2014& Buscar=Buscar&Circuito=
1&CircuitoName=Primer+Circuito&Organismo=10&OrgName=Juz-
gado+Primero+de+Distrito+en+Materia+Administrativa+en+el+Dis-
trito+Federal&TipoOrganismo=2&Accion=1

6 Análisis de las condiciones técnicas para la restauración del Polyrum
Siquieros. Enero de 2014 

7 Gaceta Oficial del Distrito Federal, 20 de septiembre de 2013, Deci-
ma Séptima Época, número 1695.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 3 días del mes de
septiembre de 2014.— (Rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Cultura y Cinematografía,
para dictamen.


